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Дорогие друзья! Мои товарищи!

В эти дни воссоединению Украины с
Россией исполняется 365 лет. Воля, выра�
женная на Переяславской раде в 1654 го�
ду, стала выдающейся вехой нашей исто�
рии. Жизнь подтвердила: у украинского и
русского народов общая судьба. Она
скреплена великими подвигами и победа�
ми, испытаниями и свершениями, озаре�
ниями и открытиями. 

Сегодня в жизни наших народов насту�
пил новый период испытаний. Ввергнув
Украину в бездонную пучину кризиса, на�
ционалисты в Киеве используют ложь и
исторические фальшивки, чтобы сеять
недоверие между нами и оболванивать
народные массы. Сторонникам Бандеры
и Шухевича очень нужны эти россказни о
«европейской идентичности» украинско�
го народа и о его несовместимости с «рус�
ским миром». Они делают это, чтобы оп�
равдать совершённый государственный
переворот. Им это нужно, чтобы испол�
нять волю заокеанских хозяев.

Но наши народы не раз разбивали коз�
ни недоброжелателей и шли вперёд рука
об руку. Порукой тому — решение Перея�
славской рады. Оказавшись в составе Ре�
чи Посполитой, Малороссия испытала
тяжёлые социальные, национальные и
религиозные притеснения. Правящие
круги Польши стремились ассимилиро�
вать украинский народ, ликвидировать

его духовные корни, разорвать связи с
братским русским народом. Но Малорос�
сия не смирилась. Она стала на путь борь�
бы против польско�шляхетского владыче�
ства. В ней участвовали крестьяне и ре�
месленники, казачество и торговцы, пра�
вославные священники и представители
знати. Центром сопротивления стала За�
порожская Сечь. 

В 1648 году на Украине вспыхнула на�
ционально�освободительная война. Она
приобрела всенародный характер, стала вой�
ной и за единение с Россией. Во главе вос�
стания встал Богдан Хмельницкий. По его
просьбе Земский собор 1653 года одобрил
воссоединение Украины с Россией. В январе
следующего года участники Переяславской
рады принесли присягу на верность царю
Алексею Михайловичу. Историческое реше�
ние поддержала вся Малороссия. 

Два братских народа воссоединились в
одном государстве. Это было закономер�
ным шагом. Сказались близость языка и
культуры, общность традиций и много�
сторонние связи. 

Отныне русские и украинцы вместе бо�
ролись против внешних врагов. Русское
государство гарантировало малороссам
безопасность, свободу от национального
и религиозного гнёта, экономическое и
культурное развитие. 

Наши народы сообща переживали по�
беды и поражения. Украинские и русские
трудящиеся в одних рядах боролись с са�

модержавием и эксплуатацией. Нашим
общим достоянием стали Великий Ок�
тябрь и Великая Победа над фашизмом,
прорыв в космос и защита планеты от но�
вой мировой войны.

Да, преступное разрушение Советского
Союза насильно разделило нас государст�
венными границами. Но многие украин�
цы видят будущее в союзе с Россией. Они
отвергают попытки стравить наши брат�
ские народы. Данные социологов показы�
вают: половина украинцев признаются в
хорошем отношении к России. И эта ци�
фра в последние годы растёт. 

Наши великие предки оставили нам ис�
торический опыт воссоединения. Этот
опыт исключительно полезен и важен.
Соединить потенциал России, Украины и
Белоруссии — значит дать нашим наро�
дам шанс на мощный рывок вперёд, на
особую роль в мировой истории. Только
вместе мы сможем защищать свои инте�
ресы, развивать экономику и культуру. 

Первый шаг на этом пути нужно сде�
лать уже сейчас. КПРФ — за немедленное
признание Россией государственной не�
зависимости Донецкой и Луганской на�
родных республик.

«Нет уз святее товарищества!» — гово�
рил Николай Гоголь устами своего героя. И
мы уверенно повторяем эти слова сегодня.
Мы протягиваем руку дружбы нашим укра�
инским братьям. И я твёрдо убеждён: вмес�
те мы преодолеем любые барьеры, осущест�
вим волю наших народов к единению. 

Переяславская рада — это особое собы�
тие для всего нашего единого народа —
русских, украинцев и белорусов. Наш со�
юз имеет принципиальное значение. И
мы сделаем всё, чтобы сохранить и укре�
пить эту историческую дружбу.

Геннадий ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ.

У наших народов
общая судьба 18ЯНВАРЯ в Ростове�на�

Дону состоялась науч�
но�практическая кон�

ференция «Переяславская рада:
её историческое значение и пер�
спективы возрождения совмест�
ного государства». В ней приня�
ли участие заместитель Предсе�
дателя ЦК КПРФ Дмитрий Но�
виков, члены Президиума ЦК
КПРФ Николай Коломейцев,
Казбек Тайсаев и более 60 учё�
ных�историков из Москвы, Пе�
тербурга, Республики Крым,
Донецкой народной республи�
ки, Луганской народной респуб�
лики и регионов Юга России. 

Дмитрий Новиков выступил с
основным докладом, положив
начало глубокому и всесторон�
нему рассмотрению проблем,
связанных с решением украин�
ского народа воссоединиться в
единое государство с братским
русским народом, создания Рос�
сийской империи и великого
Советского Союза. Восстанов�
ление союза народов, по его сло�
вам, нужно начать с признания
независимости двух непризнан�
ных народных республик — Лу�
ганской и Донецкой. 

За шесть часов работы учё�
ные�историки уделили внима�
ние событиям, способствовав�
шим восстанию народа Мало�
россии против национального и

религиозного гнёта Речи Поспо�
литой, трудному поиску народ�
ного вождя Богдана Хмельниц�
кого верных союзников среди
сопредельных с Малороссией
государств и верного, единствен�
но правильного выбора, сделан�
ного 365 лет назад на Переяслав�
ской раде. Не сразу была достиг�
нута победа воссоединённого
народа. Но неоспоримо, что за
последующие годы и века между
двумя народами�братьями не
было ни одного столкновения.
Действуя же рука об руку, они
неизменно отстаивали не только
свои свободу и независимость,
но и несли освобождение другим
народам. Величайшими в исто�
рии можно назвать достижение
союза двух народов — создание
первого в мире социалистичес�
кого государства рабочих и крес�
тьян и Победу над фашизмом в
Великой Отечественной войне. 

Участники научно�практиче�
ской конференции отметили,
что в результате воссоединения
русских и малороссов возникла
Российская империя, основой
которой стала особая духовная
близость не только христиан�
ских народов, так как большин�
ство из них объединились в еди�
ную семью добровольно, разви�
вая свою самобытную культуру.
А в социалистическом Совет�

ском Союзе все народы обрели
свою письменность. 

Докладчики отмечали, что в
наше время в отношениях меж�
ду Россией и Украиной повторя�
ется ситуация ХVII века, когда
требуются героические усилия
для воссоединения, мудрость
правителей и всенародная под�
держка идей братства и социаль�
ного равенства. Многие из уча�
стников научно�практической
конференции принимали учас�
тие в торжествах в Ростове�на�
Дону по случаю 360�летия Пере�
яславской рады в 2014 году. Тог�
да жила ещё надежда, что на Ук�
раине победят здоровые силы,
что союз двух народов не даст
трещину. И вполне возможен
был другой сценарий дальней�
шего развития, если бы власти
России оказали более действен�
ную поддержку сторонникам
дружбы и братства между сла�
вянскими народами.

Но сначала был расстрелян
союз югославских народов, по�
том пришла очередь испытать на
прочность союз русских и укра�
инцев. Усиливается натиск и на
сохранение братских отноше�
ний между русскими и белоруса�
ми. До сих пор законодательно
не оформлено Союзное государ�
ство России и Белоруссии, про�
должаются спекуляции на стра�

ницах средств массовой инфор�
мации, проводятся то «молоч�
ные», то «фруктовые» войны,
жизненно важные вопросы не
выносятся на референдум.

На следующий после прове�
дения научно�практической
конференции день в самом
большом зрительном зале дон�
ской столицы состоялся народ�
ный фестиваль. Лучшие про�
фессиональные коллективы из
Ростовской области, Красно�
дарского и Ставропольского
краёв, Воронежской области,
северо�кавказских республик,
Крыма и Донецкой и Луганской
народных республик показыва�
ли своё мастерство перед тысяч�
ным зрительным залом. Горячие
аплодисменты свидетельствова�
ли: традиции дружбы и братства
народов живы, идея союза наро�
дов не претерпела изменений. 

Алексей ХОРОШИЛОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Ростов�на�Дону.

По России рыщет 
призрак 1990�х

Наша жизнь сегодня протекает на фо�
не постоянных аварий. Новый год на�
чался с тяжёлой аварии в производст�
венно�бытовой сфере — трагедии в Маг�
нитогорске, где из�за взрыва газа в жи�
лом доме погибли десятки людей. Через
несколько дней похожая беда, но с мень�
шим количеством жертв, случилась в
Шахтах Ростовской области. Но аварии
у нас происходят и во внутренней поли�
тике, и в международных отношениях.

Прошедший на днях Гайдаровский
форум, который стал главной политиче�
ской площадкой олигархического биз�
неса и либералов из коридоров власти, в
очередной раз подтвердил: те, кто душил
страну в 19902е годы, не унимаются. Здесь
снова прозвучали абсолютно убийствен�
ные рекомендации и людоедские пред�
ложения. Их главная опасность в том,
что они не просто оглашаются привер�
женцами идеологии шоковых «реформ»,
но и ложатся в основу многих решений
правительства, больно бьющих по нашим
гражданам.

На двух предыдущих форумах быв�
ший министр финансов, а ныне глава
Счётной палаты господин Кудрин ак�
тивно убеждал власть в необходимости
провести пенсионную «реформу». И но�
вый пенсионный закон, по которому
граждан заставляют работать на 5 лет
дольше, оказался основан именно на его
предложениях. Сам Кудрин, как и дру�
гие творцы этого закона, не желает отве�
чать за его тяжелейшие последствия и
обращать внимание на массовый про�
тест граждан. Вместо этого он на ны�
нешнем Гайдаровском форуме призвал
предпринять новые разрушительные
шаги: вернуться к повальной приватиза�
ции в духе 1990�х, распродать послед�
нюю государственную собственность.
Настаивая на необходимости передачи в
частные руки госкорпораций, государст�
венных и муниципальных унитарных
предприятий, Кудрин в очередной раз
повторяет либеральную мантру, уже сто�
ившую России и нашему народу колос�
сальных потерь: нас якобы спасёт только
частный капитал, только полная переда�
ча управления в руки олигархата. 

Между тем сами олигархи ничего не
вкладывают в развитие страны. Но зато в
ушедшем году, пока доходы граждан про2
должали падать, нувориши увеличили свои
капиталы более чем на 10 процентов. Трое
наиболее «удачливых» олигархов в 2018�м
разбогатели ещё на 840 миллиардов руб�
лей. Это почти на 200 миллиардов боль�
ше, чем бюджет государственной про�
граммы по развитию науки и почти на
100 миллиардов больше, чем бюджет
госпрограммы по развитию образова�
ния. И речь идёт о бюджете программ,
рассчитанных не на один год, а на пять.

Не менее людоедское предложение

внёс на прошедшем Гайдаровском фору�
ме господин Чубайс. Доказывая, что
российские потребители будто бы пла�
тят за электроэнергию вдвое меньше,
чем весь остальной мир, он призывает
резко повысить тарифы на энергопотреб2
ление. Понимая, что его заявление, как
обычно, вызовет возмущение в общест�
ве, Чубайс предпочёл оговориться: но�
вые тарифы не следует распространять
на малоимущих. Но совершенно очевид�
но, что, если его предложения будут реа2
лизованы, это толкнёт в яму нищеты мил2
лионы людей, которые ещё не успели
окончательно в неё свалиться и пока не
признаны бедняками официально.

Я надеялся, что государственные
СМИ дадут аргументированный и жёст�
кий ответ на авантюрные предложения
поборников неолиберального разбоя.
Ничего подобного! Они принялись ак�
тивно пропагандировать идеи, прозву�
чавшие на Гайдаровском форуме, стара�
тельно отфильтровывая любые альтер�
нативные мнения и программы. Не же�
лают обсуждать пятилетнюю программу,
которую предлагает губернатор Иркут�
ской области Сергей Левченко. Не зву�
чит ни слова о качественно новом курсе
на взаимодействие с муниципалитетами
губернатора Орловской области Андрея
Клычкова. Ничего не говорят об иници�
ативах народного правительства нового
молодого руководителя Хакасии Вален�
тина Коновалова. Молчат об интерес�
нейшей программе по развитию науки и
социальной сферы, которую предложил
мэр Новосибирска Анатолий Локоть.
Причина тут очевидная: государственные
СМИ не хотят признавать, что с самыми
перспективными предложениями, дейст2
вительно отвечающими интересам боль2
шинства, выступают представители
КПРФ и наши союзники.

Эти предложения по�прежнему не
желает учитывать и власть. В результа�
те мы наблюдаем самую настоящую
аварийную ситуацию и в социально�
экономической сфере. 

Росстат «рапортует»:
— Инфляция по итогам 2018�го со�

ставила в среднем 4,3%. При этом тем�
пы её роста оказались вдвое более вы�
сокими, чем в 2017�м. 

— Рост цен на важнейшие продоволь2
ственные товары составил в минувшем
году от 10 до 30%. Мясо, картофель и
лук подорожали на 10%, капуста — на
20%, помидоры — на 22%, куриные яй�
ца — на 26%, сахарный песок — на
28%, огурцы — на 37%. 

— Цены на бензин за год выросли на
9,5%. Билеты на поезда дальнего сле�
дования стали дороже на 12%. 

— Рубль за год потерял 20% по отно�
шению к доллару.

Детальные данные Росстата, касаю�
щиеся роста цен на товары и услуги и де�
вальвации рубля, заставляют поставить
под сомнение показатель средней ин�

фляции, на котором настаивает тот же
Росстат. Очевидно, что реальная инфля�
ция существенно выше. 

Центробанк приводит результаты сво�
его опроса: по оценкам граждан средняя
инфляция в ушедшем году — более 10%. 

Аналитический департамент «Локо�
Инвест» прогнозирует: январская ин�
фляция составит минимум 1,3%. В
дальнейшем цены каждый месяц могут
расти в среднем на 1,5%. В результате
реальная инфляция 20192го может при2
близиться к 20%. 

Ассоциация производителей и по�
ставщиков продовольственных това�
ров «Руспродсоюз» выступила в СМИ с
официальным заявлением: из�за повы�
шения НДС цены на продукты вырастут
в I квартале минимум на 8%. А некото2
рые из них только за I квартал подоро2
жают минимум на 12%. 

Неудивительно, что социологичес�
кие опросы показывают: роста своих
доходов в наступившем году ожидают не
более четверти граждан. Реальные дохо�
ды падают пятый год подряд. Иначе и
быть не может, когда небольшой номи�
нальный рост заработной платы откро�
венно отстаёт от гораздо более стреми�
тельного роста цен. 

Как же людям выживать в таких усло�
виях, как удержаться от того, чтобы
окончательно скатиться в нищету, в ко�
торой, только по официальным данным,
уже живут 20 миллионов россиян? Для
многих последней соломинкой стано�
вятся кредиты. Если бы не они, даже
официальная статистика, касающаяся
обнищания, была бы ещё более непри�
глядной. Но кредиты — это прямой путь
в долговую кабалу. Временное решение
проблем, которое в итоге их только усу�
губляет. 

Вот данные ВЦИОМ:
— 57% граждан имеют непогашенные

задолженности перед банками. У каж�
дого второго долг перед двумя или более
кредитными организациями.

— Общий долг россиян перед кредито2
рами подскочил в 2018 году на 22% и до2
стиг 16 триллионов рублей. Это 28%
суммарных годовых доходов всех граж2
дан страны. 

На протяжении прошлого года пра�
вительство утверждало, что россиянам
будет проще решать жилищные про�
блемы, поскольку ипотека станет до�
ступнее. Но как только закончились
новогодние каникулы, Сбербанк и
ВТБ объявили, что поднимают ставки
по ипотечным кредитам с прежних 
9—10% годовых до 11—12%. 

Общемировые прогнозы, напрямую
затрагивающие Россию, тоже неуте�
шительны.

«Бэнк оф Америка» прогнозирует:
среднемировой ВВП в 2019 году за�
медлится с 3,5% до 2%. Это приведёт к
обвалу нефтяных цен до 35 долларов за
баррель. 

Неуклонно падает доверие общества
к власти, нарастают протестные наст�
роения. Общество всё настойчивее за�
являет о несостоятельности результа�
тов, к которым привёл отказ от социа�
лизма, и о необходимости смены кур�
са. Первые социологические исследо�
вания 2019�го показывают:

— Более половины опрошенных —
53% — выступают за отставку прави2
тельства. А среди рабочих и среди ин�
теллигенции сторонники смены пра�
вительства составляют абсолютное
большинство. 

— Основные претензии граждан к
правительству — его неспособность
справиться с ростом цен и падением до2
ходов населения (57%), неготовность
обеспечить людей работой (46%), не�
достаток заботы о социальной защите
граждан (43%).

— Только 7% заявили, что у них нет
претензий к правительству. 

— 54% возмущены действиями россий2
ской власти за последний месяц.

— Самую большую гордость у опро�
шенных вызывают выдающиеся подви�
ги советской эпохи: победа в Великой
Отечественной войне, освоение космо�
са, огромные научные достижения.

— В ответ на вопрос, чего они боль�
ше всего стыдятся, граждане в первую
очередь называют бедность, разруше�
ние СССР, итоги перестройки и отста�
вание России от Запада.

Всё это — бесспорные свидетельства
банкротства нынешнего социально�эко�
номического курса и неуклонного при�
ближения аварийной ситуации в отно�
шениях общества и власти.

Решительность 
и мудрость — залог 

внешнеполитических 
успехов

Во внешней политике тоже авария.
17 января Государственная дума высту�
пила против возвращения к работе в
Парламентской ассамблее Совета Ев�
ропы (ПАСЕ) и возобновления выпла�
ты Россией взноса в Совет Европы. Эта
позиция продиктована, по сути, веро�
ломным отношением ПАСЕ к нацио�
нальной делегации России. С 2015 года
она фактически лишена в Ассамблее
права голоса. И недавно получила от
руководства ПАСЕ циничное предло�
жение: голосовать только по вопросу о
кандидатуре её руководителя, а по ос�
тальным вопросам — молчать. 

Я согласен с тем, что не надо участ�
вовать в работе тех международных
структур, где попирают наши реальные
права. И не надо перечислять этим
структурам деньги. Но я всегда настаи�
вал и продолжаю настаивать: мы долж2
ны проводить максимально активную
внешнюю политику, которая позволит
нам быть достойно представленными
везде и успешно защищать государствен2
ные и национальные интересы России.

Хочу обратить особое внимание на
то, что происходит в Европе, 47 стран
которой входят в упомянутую ПАСЕ.
Европейский союз, где проживают 508
миллионов человек, — это наш глав�
ный торговый партнёр. Товарооборот
России с ЕС ещё недавно приближался
к 400 миллиардов долларов. Но за по�
следние годы он сократился почти на
треть. В 2018 году ситуация отчасти вы�
правилась. Но в целом перспективы не
обнадёживающие. 

(Окончание на 22й стр.)

Адреса сопротивления

С серпом и молотом

ВВОСКРЕСЕНЬЕ, 20 января, на площади
Свободы в Барнауле алтайские коммунисты

провели акцию протеста.
Среди митинговавших несколько человек

были в таких же, как у борющихся ныне за свои
права французов, жёлтых жилетах. Коммунис�
ты их украсили изображением серпа и молота
— символа единства трудящихся.

Главный лозунг барнаульской акции — «Хва�
тит грабить народ!». Собравшиеся выступали
против повышения пенсионного возраста, рос�
та тарифов, цен, налогов.

Первый секретарь Алтайского крайкома
КПРФ, депутат Законодательного собрания
края Мария Прусакова подвела итог выступле�
ниям ораторов:

— «Единая Россия» пытается скрыть свою
антинародную программу, но эту партию вы�
дают законы, которые она проталкивает,
пользуясь своим большинством. Однако всё
больше людей начинают понимать, что это
лицемерие.

Пресс2служба Алтайского крайкома КПРФ.

Геннадий ЗЮГАНОВ

Либерализм смертоносен для России
Начало 2019 года ознаменовалось драматичными и тревожными событиями, которые говорят

об усилении кризисных процессов как внутри России, так и на внешнеполитическом направле&
нии. Граждане столкнулись с новым скачком цен. Либеральное лобби настойчиво призывает
власть к радикальным «реформам», грозящим ещё более стремительным массовым обнищани&
ем. В Магнитогорске и Шахтах в жилых домах произошли страшные аварии с человеческими
жертвами, свидетельствующие об опасном нарастании проблем в сфере ЖКХ. Социологи за&
фиксировали рекордное падение уровня доверия общества к власти и беспрецедентный рост со&
циального недовольства. Новый кризисный поворот произошёл и в отношениях России с Запа&
дом. Государственная дума выступила против возобновления работы российской делегации в
Парламентской ассамблее Совета Европы. Всё более вероятным становится окончательный
разрыв нашей страны с одним из самых влиятельных политических институтов Евросоюза. 

Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Государственной думе Г.А. Зюганов
анализирует эти события и предлагает конкретные меры, позволяющие решить проблемы, 
которые стоят перед страной и обществом. 

Цветы к Мавзолею

21ЯНВАРЯ, в 95�ю годовщину со дня кон�
чины В.И. Ленина, коммунисты, комсо�
мольцы, сторонники партии возложили

венки и цветы к Мавзолею у Кремлёвской стены.
Колонну под красными флагами возглавил Пред�
седатель ЦК КПРФ, лидер народно�патриотиче�
ских сил России Г.А. Зюганов. По окончании тра�
урной церемонии Геннадий Андреевич выступил
перед журналистами.

— Мы сегодня пришли поклониться светлой
памяти Владимира Ильича Ленина, — сказал ли�
дер КПРФ. — Это один из самых гениальных и
талантливых людей планеты. Прежде всего он ге�

ниальный мыслитель, который предложил поли�
тику построения нового мира, где будет править
труд, а не капитал, где власть будет принадлежать
народу, а не бюрократии, и где каждый человек
будет чувствовать себя достойно. Он понимал:
чтобы преобразовать мир, нужна партия нового
типа. И он создал такую партию. Партия комму�
нистов, партия большевиков оказалась самой ус�
пешной, самой сильной и самой энергичной в то
жуткое, тяжёлое, военное и кризисное время.

Руслан ТХАГУШЕВ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Крепить историческую дружбу!

Верность выбора
подтвердила история
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С ОБСТВЕННО, ничего нового. Работу в
ПАСЕ Россия прекратила ещё в 2016 году,
а уплату взносов приостановила годом

позже, когда стало очевидно, что европейские
коллеги не намерены восстанавливать полно'
мочия российской делегации, ограниченные в
2014'м, после присоединения Крыма. Россия
тогда была лишена права голоса, исключена из
руководящих органов Ассамблеи и отстранена
от работы в миссиях наблюдателей. 70 процен'
тов судей Европейского суда по правам челове'
ка (ЕСПЧ) избраны без участия российской де'
легации. Прикинув, что при таком положении
дел решения ЕСПЧ для России становятся не
совсем легитимными, ПАСЕ
намеревалась настроить нормы
своего Регламента таким обра'
зом, чтобы лишь слегка осла'
бить дискриминационные меры
в отношении России, разрешив
нашей стране участвовать в вы'
борах председателя ПАСЕ и су'
дей ЕСПЧ. Кстати, по решени'
ям Страсбургского суда Россия
с 1996 года, то есть с момента
вступления в Совет Европы,
выплатила более 12 млрд евро. Да и плательщи'
ком взносов в СЕ мы были одним из самых
крупных, ежегодно перечисляя в эту междуна'
родную организацию около 30 миллионов евро. 

Настаивая на приведении Регламента ПАСЕ
в соответствие с Уставом Совета Европы, в ко'
тором гарантированы равные права всех соро'
ка семи государств — членов Совета Европы, и
констатируя, что до сих пор никаких сущест'
венных подвижек в позиции ПАСЕ не произо'
шло, депутаты Госдумы единогласно поддер'
жали заявление. 

Члены фракции КПРФ в своих выступлени'
ях отметили следующее. Председатель Комите'
та Госдумы по делам СНГ, евразийской интег'
рации и связям с соотечественниками Леонид
Калашников подчеркнул возросшую роль таких
международных структур, как Межпарламент'
ская ассамблея государств — участников СНГ и
Парламентской ассамблеи Организации Дого'
вора о коллективной безопасности.

Первый заместитель председателя Комите'
та Госдумы по международным делам Дмитрий
Новиков, участвуя в многочисленных между'
народных встречах и форумах, мог убедиться,
что Россию сегодня ждут в разных частях ми'
ра и многие страны хотели бы видеть её в ка'
честве равноправного делового партнёра. По'
этому все разговоры об изоляции России че'
рез ограничение нашего участия в межгосу'
дарственных структурах Европы немногого
стоят, заметил депутат. Коммунист обратил
внимание коллег'парламентариев на то, что и

в Европе, и в других частях мира Россию под'
держивают левые силы. Они с большой на'
деждой смотрят в сторону таких интеграцион'
ных структур, как БРИКС, Шанхайская орга'
низация сотрудничества. Именно представи'
тели левых сил с полным пониманием отно'
сятся к позиции КПРФ по Курильским остро'
вам. От имени Компартии Российской Феде'
рации заместитель Председателя ЦК КПРФ
Дмитрий Новиков заявил: «Все без исключе'
ния острова Курильской гряды являются не'
отъемлемой частью Российской Федерации.
Мы не считаем возможным вести какой'либо
торг по этому вопросу».

Депутат'коммунист подчеркнул, что везде в
мире левые поддерживают Россию, но именно
левые силы в Российской Федерации подверга'
ются постоянному давлению. Он с возмущени'
ем перечислил наиболее вопиющие случаи пре'
следования коммунистов. На ведущих россий'
ских каналах развёрнута целая информацион'
ная кампания против губернатора Иркутской
области Сергея Левченко, хотя под его руковод'
ством регион показал один из лучших результа'
тов хозяйствования. Необоснованно ставится
под сомнение выбор жителей Хакасии, которые
доверили руководство регионом коммунисту
Валентину Коновалову. Продолжается пресле'
дование ростовского коммуниста — в прошлом
депутата Госдумы Владимира Бессонова. 

Некоторое сходство в приёмах политичес'
кой борьбы, применяемых в ПАСЕ и на про'
сторах России, увидел и Леонид Калашников.
Он рассказал, что в его родном Тольятти не'
давно коммунисты одержали победу на выбо'
рах в горсовет. Прежний состав горсовета, ко'
торый вот'вот должен был сложить свои пол'
номочия, отреагировал на это в страсбургском
стиле: срочно собрался на заседание в наруше'
ние всех норм и внёс изменение в регламент,
записав, что теперь спикера нужно выбирать
двумя третями голосов. 

Критикуя ПАСЕ за нарушение принципов
парламентаризма, хорошо бы не забывать об
этих принципах и в своём Отечестве.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Левые
не подведут

Парламентский дневник

(Окончание. Начало на 1"й стр.)

В своё время, выступая в Совете Ев'
ропы и говоря о проблемах Европы на
фоне вызовов XXI века, я подчеркнул:
тесное взаимодействие нашей великой
страны с Европейским союзом — это
объективная необходимость, от которой
никуда не уйти. И чем активнее будет
такое взаимодействие, тем больший
экономический и социальный эффект
получат обе стороны. Это важно и для
сохранения международной безопас'
ности. В первой половине XX века Ев'
ропа получила две сильнейшие при'
вивки от войн, которые прокатились
по ней самым беспощадным образом.
И уничтожили бы её, если бы не Со'
ветский Союз. Сложив потенциалы
нашей страны и Европы, мы можем ре'
шить любую проблему. 

Вместе с тем мы являемся евразий'
ской державой. Сегодня самые энер'
гичные экономические и финансовые
процессы происходят в Азии. Здесь
Китай показывает чудеса по'настоя'
щему созидательных реформ. Он стал
великой индустриальной державой, по
сути, мастерской мира. И одновремен'
но — космическим гигантом. Показал,
по какому пути могла пойти и наша стра"
на, если бы в ней социализм не был раз"
рушен, а укреплялся и развивался на ос"
нове масштабной модернизации и соци"
ального государства.

Сегодня мы могли бы выполнять
роль важнейшего моста между Евро'
пой и Азией. Новый Шелковый путь,
Северный морской путь, реконструи'
рованный БАМ позволили бы нарас'
тить и без того очень тесные торговые
и экономические связи Китая как с на'
шей страной, так и с Евросоюзом. По
товарообороту с ЕС, составляющему
более 650 миллиардов долларов, Китай
занимает второе место после США.

Между тем влиятельное проамери"
канское лобби, существующее в России
и представляющее собой негласную, но
сплочённую партию либерального реван"
ша, не только продолжает определять
социально"экономический курс, но и
стремится повернуть внешнюю политику
страны в русло предательской капитуля"
ции. Не случайно на повестке дня вновь
оказался вопрос о возможной передаче
Курильских островов Японии в качест'
ве условия подписания мирного дого'
вора с этой страной — главным союз'
ником США в Тихоокеанском регионе.

КПРФ настаивает на том, что даже
обсуждать всерьёз подобную перспек'
тиву недопустимо. Любая сдача терри"
тории — это не только отторжение от
страны её земель, но и опаснейший пре"
цедент, который создаёт почву для новых
территориальных претензий к нам. А
охотников предъявить такие претензии
в мире немало.

Принципиальная внешнеполитиче'
ская позиция чрезвычайно важна. Но
очень важно, отстаивая свою позицию,
не хлопать дверью, не уходить в беспо'
воротную изоляцию, а максимально
использовать уже накопленный опыт
международных отношений. 

Если вернуться к истории нашей дея'
тельности в той же ПАСЕ, то история
эта в целом очень интересная и исклю'
чительно плодотворная. Россия была
принята в Совет Европы 28 февраля
1996 года. С тех пор я и мои коллеги —
Мельников, Кашин, Афонин, Новиков,
Калашников, Харитонов, Плетнёва,
Тайсаев, Коломейцев — сделали немало
для укрепления международных связей
в целом. Необходимо отметить: пло'
щадка ПАСЕ отличается тем, что пред'
ставители двух палат российского пар'
ламента — Совета Федерации и Думы —
там работают как одна команда. У нас
там 18 мест, как и у крупнейших стран
Европы — Германии, Франции, Ита'
лии. Мы создали в ПАСЕ международ"
ную фракцию объединённых левых, кото"
рая активно поддерживала и отстаивала
все наши важнейшие инициативы.

Сегодня в международных институ'
тах — в том числе и в ПАСЕ — ясно
обозначились две основные тенден'
ции. Одна связана с активным взаимо'
действием с Россией и нашими парла'
ментариями. Нас продолжают после'
довательно поддерживать объединён'
ные левые. Довольно часто на нашей

стороне оказываются социалисты. И
многие страны, такие как Кипр, Гре'
ция, Италия, Испания, Португалия.
Они почти никогда не голосуют против
России. Довольно взвешенную пози'
цию в большинстве случаев занимают
Германия и Франция.

Другая тенденция — откровенно
враждебная по отношению к нам. Её в
основном олицетворяют англосаксы,
лидеры атлантистского мира. В той же
ПАСЕ против России в первую оче'
редь выступают американский посол и
делегаты от Британии. Это они актив'
но провоцируют скандалы и противо'
действие нам в любом начинании. И
они всегда нападали на нас по всякому
поводу. За то, что мы боролись с терро'
ристами в Чечне. За то, что поддержи'
вали братскую Сербию, выступая про'
тив агрессии НАТО, которой она под'
верглась. Наши американские и бри'
танские противники и их прибалтий'
ские приспешники всячески издева'
лись над Белоруссией, когда мы на'
стойчиво защищали её справедливую
и миролюбивую позицию. 

Необходимо подчеркнуть: в нынешнее
непростое время исключительно важно
продолжать поддерживать братскую Бе"
лоруссию, а не предъявлять ей новые сче"
та и требования. Потому что Белоруссия
играет исключительную стабилизирую'
щую роль в Европе. Это страна, которая
отказалась идти по неолиберальному
пути и в итоге добилась прекрасных со'
циально'экономических результатов.
Она показала пример демократического
решения многих проблем, включая вве'
дение двуязычия, гармоничное соседст'
во русского и белорусского языков в од'
ном государстве. Это страна, которая
бережёт лучшие традиции, сохраняет
достоинство и активно борется против
нацизма и бандеровщины, захвативших
Украину для разрушения единства сла'
вянских народов. 

Противники всегда нападали на нас
и за принципиальную, взвешенную по'
зицию России по Ближнему Востоку,
по Сирии. В своё время я по просьбе
ПАСЕ выезжал в этот регион и встре'
чался с лидерами ближневосточных го'
сударств. С Саддамом Хусейном в Ира'
ке, с Хосни Мубараком в Египте, с Му'
амаром Каддафи в Ливии. Это позволя'
ло принимать взвешенные решения,
способствовало урегулированию в этом
многострадальном регионе. 

Сегодня те же атлантистские силы
занимают абсолютно непримиримую
позицию в связи с противодействием,
которое мы оказываем нацистско'бан'
деровской клике, захватившей власть
на Украине. Им не нравится, что осу'
ществилась воля жителей Крыма вос'
соединиться с Россией. Не нравится,
что мы препятствуем развязыванию
гражданской войны в Донбассе. Тем
важнее для нас активно работать с зару"
бежными политиками, которые способны
вести себя ответственно и продуктивно.
В том числе и с делегациями, представ'
ленными в ПАСЕ. Такая работа всегда
приносит позитивные результаты.

Одновременно с этим мы настаива'
ем: необходимо официально признать
ДНР и ЛНР и беспрепятственно предо"
ставлять российское гражданство всем
жителям этих республик, которые поже"
лают его получить. 

Износ либеральных идей
и необходимость
новой политики

Очевидно, что в Европе наблюдается
серьёзнейший кризис управления. Это
приводит к политической турбулент'
ности, грозящей перерасти в настоя'
щее землетрясение. 

В Британии Тереза Мэй и её прави'
тельство оказались в патовой ситуации
в связи с брекзитом. Позиция боль'
шинства граждан высказана на рефе'
рендуме: они проголосовали за выход
страны из ЕС. Но власть не знает, как
этот выход осуществить. А либеральное
лобби готово переступить через закон и
попросту закрыть глаза на волеизъяв'
ление граждан, проигнорировать рефе'
рендум либо принудить общество голо'
совать заново. У нас то же самое лобби
преступным образом перечеркнуло ре"

зультаты референдума, прошедшего в
марте 1991 года, когда абсолютное боль"
шинство высказалось за сохранение
СССР. А британцам теперь хотят поме'
шать вырваться из'под контроля нео'
либеральной бюрократии, управляю'
щей Евросоюзом, навязывающей ему
внешнюю политику в угоду США и
НАТО и провоцирующей крайне опас'
ный миграционный кризис. 

Во Франции президент Макрон,
взявший на вооружение ту же либе'
ральную политику, настроил против
себя всю страну. И «жёлтые жилеты» —
это только начало неизбежного мас'
штабного протеста против его курса. 

В Германии Ангела Меркель всё
больше напоминает «хромую утку». И,
осознавая свой неизбежный скорый
уход из большой политики, пытается
навязать стране преемников, которые
наследуют принципы её правительст'
ва, как раз и вызывающие наибольшее
недовольство в обществе. 

Эти кризисные процессы нарастают в
ведущих странах Европы. И сегодня она
переживает один из сложнейших перио"
дов в своей истории. В этой ситуации
надо не отгораживаться друг от друга,
усугубляя взрывоопасные тенденции, а
вести взвешенные переговоры и искать
решения, отвечающие интересам каж'
дой из сторон. Грамотно работая со
всеми, внятно обосновывая свою по'
зицию, демонстрируя миролюбивую
внешнюю политику, мы можем до'
биться достойных результатов в этом
направлении. Но непременным усло'
вием этого является проведение под"
линно социальных реформ, которые ук"
репят внутреннее единство в стране. И
одновременно будут способствовать уси"
лению влияния России во всех междуна"
родных институтах, росту нашего авто"
ритета в мире, который всё настойчивее
требует альтернативы тупиковой неоли"
беральной идеологии. 

Посмотрите, как эффективно рабо'
тают такие международные организа'
ции, как БРИКС, ШОС. Как энергич'
но развиваются наши отношения с Ки'
таем, Индией, Вьетнамом. Как друже'
любно, по'братски нас встречают в Ве'
несуэле, на Кубе. Как активно поддер'
живают нас левые патриотические си'
лы во всём мире. На празднование 100'
летия Великого Октября и 100'летия
комсомола к нам приехали 132 делега'
ции со всей планеты. И они не только
разделяют нашу приверженность социа"
лизму. Они самым активным образом
поддерживают справедливую внешнюю
политику России. Выступают на нашей
стороне в вопросе о Крыме и помощи
Донецкой и Луганской республикам. 

Российская власть должна учиты'
вать этот опыт, обобщать его и делать
соответствующие выводы. Но что про'
исходит на деле? Самая настоящая ин'
формационная вакханалия на ведущих
каналах — в худших традициях 1990'х.
Такое ощущение, что вся компания,
которая 20 с лишним лет назад издава'
ла лживую газету «Не дай бог!», теперь
перекочевала в некоторые подразделе'
ния президентской администрации и
на федеральные телеканалы. Они про'
должают подменять честное освеще'
ние событий оболванивающей пропа'
гандой, а цивилизованные выборы —
грязным пиаром и мордобоем. И тем
самым способствуют гражданскому рас"
колу, а не сплочению общества, без ко"
торого невозможно преодолеть кризис и
выйти на путь успешного развития.

Президент в своих обращениях и па'
триарх Кирилл в своих проповедях
призывают к единству и сплочённости,
к заботе о каждом человеке. И одно'
временно мы видим совершенно беспар"
донную и бесчестную политику по отно"
шению к левым в нашей стране.

Пример тому — абсолютно неправо'
судное решение по делу нашего товари'
ща Владимира Бессонова. Семь лет
продолжается его преследование по на'
думанному обвинению. Совестливого,
честного патриота осудили на три года
только за то, что он верой и правдой
служил трудовому народу. Мы подали в
связи с этим апелляцию и будем реши'
тельно бороться за снятие с него не'
справедливых обвинений. 

Другой пример — откровенная трав'
ля Павла Грудинина, блестящего хо'

зяйственника, руководителя совхоза
имени Ленина — предприятия, кото'
рое недавно отметило 100'летие и при'
знано одним из лучших в стране. Там
удивительные школы, великолепные
детские сады, высочайший уровень со'
циальной защищённости трудящихся
и ветеранов. Там суперсовременное
производство. Но вместо того чтобы
внедрять опыт Грудинина по всей стра'
не, рассказать о нём всей России, офи'
циальная пропаганда всячески стре'
мится его опорочить. И продолжает
восторгаться опытом других стран, во'
юя с лучшими управленцами России.
Те, кто сегодня формирует социально"
экономический курс, предпочитают не
поддерживать народные предприятия, не
активно работать с ними, а по"прежнему
опекать олигархию, опьяневшую от без"
наказанности и баснословных прибылей,
получаемых ценой массового обнищания
и деградации отечественной экономики. 

Я недавно видел ночную программу
Познера, в которой он восторгался
финскими школами. Но в хозяйстве
Грудинина школа на порядок лучше
финских! Мы вместе работали над со'
зданием этого уникального учебного
заведения, обобщая советский и миро'
вой опыт. Нам расхваливают зарубеж'
ные достижения, а фильмы об удиви'
тельных достижениях Грудинина ни'
как не могут пробиться на российские
телеканалы. Это абсолютно безответ'
ственная и откровенно антипатриоти'
ческая позиция. То же самое касается и
уникальной программы «Пятилетка
Левченко». И опыта формирования ре'
гиональной политики командой
Клычкова на Орловщине. И убеди'
тельных первых шагов молодого губер'
натора Хакасии Коновалова.

Убеждён: такая беспардонная ин'
формационная политика приносит
вред всему обществу, России в целом.
Если мы хотим сообща решать про'
блемы внутри страны и на междуна'
родном поприще, если собираемся
использовать уникальный тысячелет'
ний опыт нашей державы, то должны
помнить: без справедливости, без
дружбы народов, без уважения к чело"
веку труда и заботы о каждом тружени"
ке, о детях, женщинах, стариках нам не
выбраться из тяжёлого системного кри"
зиса. Не преодолеть те санкции, кото"
рыми обложили страну наши противни"
ки, стремящиеся поставить Россию на
колени и посеять в ней хаос. 

Я упомянул о кризисе управления в
Европе. Но нельзя не сказать и о том,
что кадровый голод, кадровый кризис —
это гигантская проблема, которая сего"
дня стоит перед нашей страной. Если ка"
дры не соответствуют историческим вы"
зовам, это чревато для государства боль"
шой опасностью. И пока эта проблема
не решена, страна и общество остают'
ся заложниками управленческой бес'
помощности и безответственности.

Происходящее в России и в мире поз'
воляет сделать уверенный вывод: и в хо'
зяйстве, и в политике износ либераль'
ных идей и тех плодов, которые они да'
ли, достиг предельных масштабов. Крах
этой обанкротившейся идеологии про'
исходит на фоне слома всей системы
международной безопасности, которая
формировалась в последние 50 лет. От'
сюда главный вывод: необходимы новые
идеи, новая политика, новый курс и новая
команда. Всё это предложено в нашей
программе «10 шагов к достойной жиз"
ни». Эффективность этой программы
уже доказал конкретный опыт её реали'
зации народными предприятиями, по'
казывающими, что именно они, опира'
ясь на принципы обновлённого социа'
лизма, наиболее успешно сопротивля'
ются кризису и развалу. 

Мы всегда боролись и будем бороть'
ся за успешное развитие нашей стра'
ны. И считаем, что важным ориенти'
ром в этом смысле является Послание
президента, в котором обозначена
цель: выйти на мировые темпы роста и
войти в пятёрку ведущих экономик
планеты. Но для этого мало одних по'
желаний. Необходимы сильная коман'
да, качественно новая политика, прин'
ципиально иной социально'экономи'
ческий курс и достойное отношение к
тем, кто предлагает ясную программу
его осуществления.

В 2019 году Россия не будет направлять свою делегацию для участия в Парла�
ментской ассамблее Совета Европы (ПАСЕ) и выплачивать взносы в бюджет Сове�
та Европы (СЕ). Об этом говорится в принятом 17 января заявлении Госдумы.

Либерализм смертоносен для России

Чем больна медицина

Диагноз засекретили

Н А ОФИЦИАЛЬНОМ
сайте Контрольно'
счётной палаты Моск'

вы, которая и произвела «об'
следование реализации», со'
общение о проверке весьма
краткое, невнятное и запутан'
ное. Вероятно, для того, что'
бы понять, о чём, собственно,
идёт речь, смогли только
«свои».

Читаем. С одной стороны:
«реализация госпрограммы в
обследуемом периоде способ'
ствовала достижению поло'
жительной динамики ряда ос'
новополагающих социально'
демографических показате'
лей. Позитивные изменения
обеспечены в том числе за
счёт реализации структурных
преобразований развития от'
расли здравоохранения в го'
роде Москве». А с другой сто'
роны: «в ходе обследования
установлено, что сложившая'
ся практика реализации гос'
программы обусловила ряд
недостатков, нивелирующих
основные принципы бюдже'
тирования, ориентированного
на результат, и продуцирую'
щих риски недостижения за'
явленных приоритетных це'
лей в сфере здравоохранения
города Москвы».

Вы что'нибудь поняли? Вот
и мы также. Ясно лишь то, что
с реализацией программы не
всё чисто, но проверяющие
скромничают, не говорят все'
го, что знают. О чём, к приме'
ру, свидетельствует вот такое
откровение: «отдельные про'
екты/мероприятия в рамках
госпрограммы не планирова'
лись и включались в неё по
факту их реализации, при
этом прозрачность учёта ме'
роприятий, непосредственно
влияющих на достижение це'
лей и задач госпрограммы, в
большинстве случаев не обес'
печивалась». Ну тут, вроде, всё
ясно — речь о коррупции и во'
ровстве. Или нет?

Словом, официальные ис'
точники о результатах про'
верки толком ничего не гово'
рят. Ну что ж, обратимся к не'
официальным. В опублико'
ванных телеграм'каналом
фрагментах отчёта о провер'
ке, в частности, сказано, что
из 22 целевых показателей
госпрограммы лишь 4 оста'
лись неизменными с момента
её утверждения. Достижение
результатов в полном объёме
не обеспечивалось. А, ска'
жем, такой показатель, как
«материнская смертность»,
вообще изъяли.

Показатель «Снижение
смертности от новообразова'
ний (в том числе злокачест'
венных)» вместо запланиро'
ванного в «майских указах»
президента снижения до 192,8
случая на 100 тыс. населения в
городе Москве по итогам 2017

года составил 208,4 случая на
100 тыс. населения, что пре'
высило среднее значение по
Российской Федерации (196,9
случая на 100 тыс. населения).
В целом за обследуемый пери'
од в Москве отмечается еже'
годный рост количества выяв'
ляемых заболеваний злокаче'
ственными новообразования'
ми. В 2017 году относительно
2012 года число человек, у ко'
торых впервые выявлены за'
болевания злокачественными
новообразованиями, увели'
чилось с 38770 до 47506 чело'
век (на 22,5 процента); доля
больных с выявленными зло'
качественными новообразо'
ваниями на I—II стадии — с
53,7 до 59,2 процента. При
этом начиная с 2015 года от'
мечается положительная ди'
намика в части ежегодного
опережения темпов прироста
заболеваний злокачественны'
ми новообразованиями, вы'
являемых на I—II стадиях, от'
носительно темпов прироста
выявляемых заболеваний зло'
качественными новообразо'
ваниями на всех стадиях (I—
IV стадии). Растут также по'
казатели смертности «от всех
причин», от болезней систем
кровообращения.

Просто'таки катастрофиче'
ски складывается ситуация с
детской инвалидностью, о чём
также сказано в отчёте аудито'
ров. С 2012 по 2017 год чис'
ленность детей'инвалидов в
Москве выросла на треть. По
данным федерального статис'
тического наблюдения «Све'
дения о детях'инвалидах»,
число таких детей в Москве
выросло с 30,3 тыс. человек в
2012 году до 39,8 тыс. человек
в 2017'м.

В РЕЗУЛЬТАТЕ «оптими'
зации» в Москве было
сокращено количество

амбулаторно'поликлиничес'
ких организаций (амбулато'
рии и поликлиники, входя'
щие в состав больниц и меди'
ко'санитарных частей, само'
стоятельные городские поли'
клиники, в том числе детские,
диспансеры, женские кон'
сультации) с 285 единиц в 2012
году до 155 единиц в 2017'м.
Из 133 столичных больниц по
состоянию на 2012 год к 2017'
му осталось 67, из 31 санато'
рия — лишь 16. Из 77444 коек
по состоянию на 2013 год к
2017 году осталось 49118. При
этом от года к году росло чис'
ло «пролеченных» больных: с
1 млн 879 тыс. 694 человек в
2014 году до 2 млн 175 тыс. 333
человек в 2017'м. Понятно,
что рост происходит за счёт
сокращения времени пребы'
вания больных в лечебных уч'
реждениях.

По свидетельству оргсекре'
таря профсоюза медицинских

работников «Действие» Анд'
рея Коновала, нагрузка на
участковых врачей увеличена
в несколько раз. Участки вра'
чам увеличивают даже при на'
блюдающемся дефиците кад'
ров. Если раньше стандарт
был 1700 человек на одного
врача, то сейчас может быть и
2000, и 3000 человек. 

По мнению независимых
экспертов, «оптимизация»
по'собянински приводит к
росту смертности на дому.
Так, по их оценке, только за
2015 год в Москве рост вне'
больничной (на дому) смерт'
ности составил 72%, в том
числе среди трудоспособных
граждан — на 252%!

И ещё один из мотивов, на
который ссылались авторы
«оптимизации»: обеспечить
систему здравоохранения
квалифицированными ра'
ботниками. Каков результат?
Читаем: «При заявленном
приоритете по обеспечению
притока в медицинские орга'
низации государственной си'
стемы здравоохранения горо'
да Москвы врачей и среднего
медицинского персонала (да'
лее — СМП), позволяющего
восполнять естественный от'
ток, в 2017 году, относитель'
но данных за 2014 год, чис'
ленность врачей снизилась
на 3076 человек (с 47179 до
44103 человек), СМП — на
16351 человек (с 88667 до
72316 человек). Сокращение
численности врачей осуще'
ствлялось на фоне уменьше'
ния удельного веса врачей,
имеющих квалификацион'
ную категорию (с 46,5 про'
цента в 2015 году до 37,8 про'
цента в 2017 году, или на 8,7
процентных пункта). Полно'
та укомплектованности уч'
реждений системы здраво'
охранения города Москвы
врачами и СМП в 2015—2017
годах не обеспечивалась и
ежегодно снижалась: врачей
— с 84,57 процента в 2015 го'
ду до 82,49 процента в 2017
году; СМП — с 88,88 процен'
та до 87,41 процента».

И как следствие хроничес'
кой недоукомплектованности
медицинских учреждений
врачами обеспеченность насе'
ления медперсоналом тоже
снизилась: врачами — с 38,7 в
2014 году до 35,28 на 10 тыс.
человек населения в 2017'м,
СМП — с 72,8 до 57,85 на 10
тыс. человек населения. А это
в свою очередь привело к не'
выполнению плановых значе'
ний критериев доступности
медицинской помощи, уста'
новленных территориальны'
ми программами госгарантий
на 2016 и 2017 годы, резюми'
рует КСП. 

…Словом, московскую ме'
дицину проверили, пожури'
ли и… и положили доклад ау'
диторов подальше в сейф.
Чтоб не портить атмосферу
нескончаемого праздника,
которую с неутомимой энер'
гией создаёт в столице её ны'
нешний мэр. Ведь его'то всё
устраивает, у него'то с меди'
циной всё в ажуре.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

На днях полуподпольный телеграм�канал «Незы�
гарь» опубликовал отчёт «О результатах обследова�
ния реализации государственной программы города
Москвы «Развитие здравоохранения города Москвы
(Столичное здравоохранение)». Несмотря на потра�
ченные миллиарды из городского бюджета, итоги
этого «развития» оказались настолько удручающими,
что сам разоблачительный для Сергея Собянина и его
подчинённых документ фактически засекретили.

«МУСОРНАЯ РЕФОР'
МА» на берегах Енисея

вступает в скандальный ре'
жим. Горы бытовых отходов во
дворах не уменьшаются. Жи'
тели краевого центра не зна'
ют, кому жаловаться.

Инициативная группа, ко'
торую возглавила Евгения

Елизарьева, решила не жало'
ваться, а действовать. Нерав'
нодушные красноярцы соби'
рают почтовые посылки с му'
сором. Они будут отправлены
депутатам Юрию Швыткину,
Сергею Натарову, Виктору Зу'
бареву, Раисе Кармазиной, из'
бранным от Красноярского

края, и сенатору Андрею Кли'
шасу, представляющему край
в Совете Федерации. По соц'
сетям разошлось обращение
активистки, в котором Евге'
ния, в частности, говорит: 

— Депутаты, сенаторы, что
вы там сидите? Для чего мы
вас выбирали? Посмотрите, в

каком городе мы живём! Вот
берите и нюхайте родной му'
сор Красноярска. Неуважае'
мые депутаты, вам наплевать
на наш город, наплевать на
наш край. Заняли тёплые мес'
та, получаете огромные зар'
платы и пенсии — и всё! Ос'
тальное вас не волнует!

Евгения Елизарьева убежде'
на, что «мусорная реформа» не
до конца продумана. Власти не
определили, кто будет обустра'
ивать места под сбор мусора,
ведь региональный оператор
только забирает отходы. Акти'
висты тогда требовали отло'

жить реформу и до конца её
проработать. Но не тут'то было.

В эти дни красноярцы ещё
раз убедились, как они ошиб'
лись, отдав на выборах в Гос'
думу голоса за Юрия Швыт'
кина, Сергея Натарова, Вик'
тора Зубарева, Раису Карма'
зину. Минувшей осенью эти
имена недобрым словом по'
минались на митингах против
пенсионной «реформы» за то,
что проголосовали за людоед'
ский закон.

Александр КОЗЫРЕВ,
соб. корр. «Правды».

г. Красноярск.

Распишитесь в получении!
Депутатам Государственной думы

предлагают понюхать мусор родного Красноярска

Мусорная реформа

Адреса сопротивления

Поможет
только отставка
У ЧАСТНИК долевого

строительства подмос'
ковного ЖК «Берёзовая

Роща» Николай Рябец вышел
на одиночный пикет в столице
недалеко от входа в телецентр
«Останкино».

— Восемь лет две тысячи че'
ловек ждут свои квартиры! —
негодует Николай Григорье'
вич. — Деньги разворовали,
котлованы уже разрушились и
превратились в озёра! Сколько
лет нам возле них ещё стоять?
Проблему решать никто не же'
лает. Власти нас не видят и не
слышат. Люди, позорящие на'
ше государство, украли деньги
у детей'сирот, детей'инвали'
дов, матерей'одиночек, солдат
чеченской войны. Вот так мы и
живём! Помогите!

На плакате пикетчика напи'
сано, что губернатор Подмос'
ковья Андрей Воробьёв взял
ситуацию с ЖК «Берёзовая Ро'
ща», что в Раменском районе
области, под личный контроль
более двух лет назад. Однако
проблема обманутых дольщи'
ков не решена до сих пор.

Своим мнением поделилась
и ещё одна участница долевого
строительства того же ЖК —
Юлия Беседина: 

— В стране обманутых
дольщиков вместе с членами
их семей почти двести тысяч
человек. Общественное недо'
вольство, усиливающееся с
ростом цен, увеличением пен'
сионного возраста, бесконт'
рольной и ненаказуемой кор'
рупцией, усугубляется ещё и

нерешёнными жилищными
проблемами. 

На днях обманутые дольщи'
ки Подмосковья передали
свои индивидуальные и кол'

лективные обращения в адми'
нистрацию президента Рос'
сии. В них они потребовали
отправить премьер'министра
Дмитрия Медведева в отстав'

ку, так как их проблема не ре'
шается годами.

По сообщениям 
информагентств.

Фото с сайта rossaprimavera.ru
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●● ВАШИНГТОН. Американские демократы отвергли
предложенную Дональдом Трампом сделку для прекра�
щения рекордного в истории США (более месяца)
«шатдауна». Камнем преткновения по�прежнему явля�
ется строительство стены на границе с Мексикой. От�
казываться от этого предвыборного обещания хозяин
Белого дома не собирается, однако взамен посулил в
течение трёх лет гарантировать права нелегалов и их
детей, находящихся в США. Речь идёт о так называе�
мых мечтателях, многим из которых грозит депортация
по окончании срока предоставления временного убежи�
ща. Однако нижняя палата конгресса, где бал правят
демократы во главе с Нэнси Пелоси, сочла «бартер» от
президента неравноценным: трёхлетнюю отсрочку Пе�
лоси и её соратники назвали недостаточной, настаивая
на комплексном решении проблемы «мечтателей». От�
сутствие сделки означает, что бюджетный кризис в
США продолжается.

●● АФИНЫ. Более 150 тысяч человек со всей Греции
собрались перед зданием парламента в столице страны

в знак протеста против решения правительства ратифи�
цировать Преспанское соглашение со Скопье о пере�
именовании соседнего государства Македония в Рес�
публику Северная Македония. Участники акции, пере�
росшей в ожесточённые столкновения с полицией, в хо�
де которых 25 стражей порядка получили ранения, тре�
бовали вынести на референдум вопрос о принятии Пре�
спанского соглашения.

●● БОГОТА. В Колумбии прошли общенациональные
митинги в память о погибших 17 января в результате те�
ракта в столичной Национальной полицейской акаде�
мии (НПА). Белые флаги и воздушные шары заполнили
улицы крупных городов. Манифестанты, возмущённые
самым кровавым за последние 16 лет террористическим
нападением в стране, унёсшим жизни более 20 человек,
скандировали «Нет — терроризму!», «Нет — насилию!»
и призывали к справедливости и правосудию. Тем вре�
менем ответственность за атаку на НПА взяла на себя
леворадикальная повстанческая группировка «Армия
национального освобождения».

●● НЬЮ�ЙОРК. Против политики Дональда Трампа,
насилия над женщинами и за гендерное равенство — под
такими девизами в сотнях американских городов про�
шла акция «Марш женщин». Шествия, организованные
третий год подряд, были приурочены к дню инаугурации
45�го президента США.

●● БРАЗИЛИА. Президент Бразилии Жаир Болсонару
подписал в прямом эфире национального телевидения
указ, расширяющий право на приобретение и владение
огнестрельным оружием и позволяющий «добропоря�
дочным гражданам защищать себя от преступников». В
2005 году 64% бразильцев проголосовали против полно�
го запрета продажи оружия. Уменьшение госконтроля
над его оборотом было одним из предвыборных обеща�
ний Болсонару. Согласно новому закону, граждане Бра�
зилии смогут свободно покупать и хранить дома или на
работе оружие, но носить его в общественных местах
будет запрещено.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Из китайского блокнота

Т АК ОНО, собственно, и
получилось, как задумы�
валось преступным эле�

ментом, дорвавшимся до кор�
мила власти… Священники
всех конфессий дружно кину�
лись освящать всё, что текло у
них под рукой. Кто�то кропил
Днепр, кто�то — ближайший
ручеёк, кто�то — запруду, а ко�
му�то и Чёрного моря было ма�
ло. Само собой, сколько бы во�
ды ни протекало рядом, на всех
жаждущих владеть хоть кро�
шечным приходиком её явно
не хватало. К примеру, на Кре�
щение в посёлке Браилов Вин�
ницкой области местный голо�
ва Валерий Резидент (одной
буквы не хватает, чтобы стать
п�резидентом) атаковал право�
славных прихожан и священ�
нослужителей УПЦ во время
освящения воды.

«В 12�м часу в день Креще�
ния Господня настоятель браи�
ловского прихода в честь Ио�
анна Богослова протоиерей
Михаил Стец начал освящать
воду в пруду возле сахарного
завода. Однако непосредствен�
но во время освящения у водо�
ёма появился браиловский по�
селковый голова В.Д. Резидент
в сопровождении раскольниче�
ского «священника» Леонида
из соседнего села, — сообщила
пресс�служба Украинской пра�
вославной церкви со ссылкой
на пресс�службу Винницкой
епархии. — Не дожидаясь
окончания молебна, государст�
венный чиновник начал совер�
шать хулиганские действия в
отношении священника
УПЦ», при этом, пользуясь ме�
гафоном, обзывать отца Миха�
ила «московским попом».

Так одного водоёма ему пока�
залось мало, и п�Резидент уст�
ремился ко второму пруду, ря�
дом с электростанцией, где воду
освящал настоятель местного
прихода в честь святых апосто�
лов Петра и Павла протоиерей
Ростислав Шемет. Себе на под�
могу поселковый глава прихва�
тил командированного из Жме�
ринки попа из СЦУ Сергия. 

Как рассказали очевидцы,
десант представителей новояв�

ленной «автокефалии» пытался
прервать обряд освящения, вы�
крикивая: «Вода наша, а не ва�
ша», «Кто вам дал право на ос�
вящение воды на водоёмах?»

На сайте союза православ�
ных журналистов Украины со�
общается, что в ночь на 19 ян�
варя храм общины Свято�Тро�
ицкого храма канонической
церкви в селе Ростоки Креме�
нецкого района Тернопольской
области захватили рейдеры из
неканонической церкви, выну�
див верующих молиться на
улице. Как сообщил коррес�
пондент портала, в пятницу об�
щина канонической церкви за�
планировала освящение воды,
однако за час до этого сторон�
ники «новой церкви» начали
свозить к храму никому не из�
вестных людей. После приезда
представители «новой церкви»
провели «сборы о переходе».

Сразу три общины Жито�
мирской области перешли в
«новую церковь», сообщает
«Интерфакс�Украина» со
ссылкой на местную админист�
рацию. «Два священника также
приняли решение служить Бо�
гу в украинской церкви», — за�
явил содействовавший сомни�
тельному переходу глава Жито�
мирской областной админист�
рации Игорь Гундич.

В кафедральном Спасо�Пре�
ображенском соборе Украин�
ской Православной Церкви го�
рода Сумы пока до перехода де�
ло не дошло, но, чтобы отбить у
прихожан желание посещать
храм, в его притворе взорвалось
подброшенное пиротехническое
устройство. По сообщению
пресс�службы Сумской епархии
19 января, инцидент произошёл
в пятницу, во время богослуже�
ния, но никто из присутствовав�
ших там не пострадал.

«Действия преступников яв�
ляются прямым следствием
той агрессивной риторики, ко�
торая в последнее время звучит
в адрес православных граждан
и разжигает вражду на религи�
озной почве», — сообщает цер�
ковная пресс�служба. 

В интернете появились кад�
ры из Черниговской области,

где радикалы при поддержке
властей захватили Свято�Воз�
несенский храм. Когда толпа
вломилась в него с болгарками,
полиция не вмешивалась. Во
Львове назвавшие себя прихо�
жанами срывали замки у церк�
ви монтировками. По сути рей�
деров спустили с цепи…

П О ЗАКОНУ, ещё не под�
писанному президен�
том, верующие якобы

получили право менять юрис�
дикцию религиозной общины.
По существу это процедура, по
которой каноническую право�
славную церковь с помощью
фомки и болгарки лишат тысяч
её приходов по всей Украине. 

Президент страны Пётр По�
рошенко поблагодарил депута�
тов Рады из храма в Житомире,
где он продолжал свой триум�
фальный томос�тур по стране,
при том что в его адрес звучали
далеко не лестные реплики.
Паломничество главы государ�
ства по храмам и его политиче�
скую агитацию назвали прими�
тивными и позорными, обви�
няя его в том, что он паразити�
рует на томосе в пользу пред�
стоящих выборов.

В минувший четверг, 17 ян�
варя, депутаты Верховной Ра�
ды с грубым нарушением рег�
ламента со второй незаконной
попытки протащили законо�
проект 4128�д, который в СМИ
окрестили «рейдерским». 

Изменения, внесённые в за�
конодательство, полностью от�
ражают суть режима, пять лет
назад пришедшего к власти с по�
мощью вооружённого переворо�
та. Власти ускоренными темпа�
ми тут же приступили к передаче
храмов, а во многих случаях и
приходов из канонической УПЦ
в новообразованную ПЦУ или
СЦУ (Святейшую), как её на�
звал Константинопольский пат�
риарх Варфоломей.

Выступления представителей
разных фракций перед голосо�
ванием за проект позволяли
сделать вывод, что обществен�
ность подводят явно не к благо�
видному деянию. В обсужде�
нии почему�то делался упор на

то, что новый закон не позво�
лит возникать противоречиям
между разными конфессиями
— иудеев и буддистов, католи�
ков и мусульман. Хотя все по�
нимали, что речь идёт совсем о
другом, а именно о разных вет�
вях якобы православия — кано�
нического и раскольнического.
И только когда при отсутствии
кворума всё же удалось наскре�
сти необходимое количество
голосов (без голосования тремя
и четырьмя карточками явно не
обошлось), в зале зазвучали по�
бедные возгласы «Слава Украи�
не!», «Слава настоящей укра�
инской церкви!». Речь идёт об
«изменении подчинённости ре�
лигиозной общины», механизм
которой и регулирует законо�
проект.

В предлагаемом законопро�
екте для изменения подчинён�
ности требовалось простое
большинство членов общины.
В утверждённом парламентом
варианте необходимо две трети
голосов. Но это не имеет совер�
шенно никакого значения, так
как практически во всех общи�
нах членство не фиксируется.

С другой стороны, закон
4128�д усложняет процесс реги�
страции религиозных общин:
теперь требуются нотариально
заверенный протокол собрания
общины, подписи участников
общины, а также — что важно
— юридически оформленное
право собственности либо пра�
во пользования помещением
религиозной общины. При
этом возникает юридическая
коллизия, при которой религи�
озная община не сможет стать
пользователем либо владель�
цем имущества, ещё не получив
статус юридического лица. А
статус юрлица община сможет
получить лишь после заверше�
ния регистрации. При этом ре�
гистрацию проводит власть, то
есть госорганы, непосредствен�
но подчинённые президенту. 

П РОТИВ закона о цер�
ковном рейдерстве вы�
ступила партия «Оппо�

зиционная платформа — За
жизнь», которая уже иниции�

ровала его отмену. Закон назва�
ли не только неконституцион�
ным, но и заявили: документ
был принят с нарушением рег�
ламента.

«Всё, что они натворили, по�
сле смены власти будет отмене�
но. Будет принят один закон:
государство не вмешивается в
дела церкви и политики не име�
ют права вмешиваться в церков�
ные дела. Община будет сама
решать, каким образом прово�
дить богослужения, в каких хра�
мах, и политики этого касаться
не будут. Это принципиальная
вещь», — сказал сопредседатель
«Оппозиционной платформы —
За жизнь» Юрий Бойко.

Последние события на Укра�
ине заставляют многих зада�
ваться вопросом: если сейчас
— православная церковь, то
кто следующий на очереди?

Так, главный раввин Украи�
ны Яков Дов Блайх заметил:
«Принятое Верховной Радой
решение означает, что ника�
кая религия не может чувст�
вовать себя защищённой от
вмешательства государства в
Украине. Сегодня это Мос�
ковский патриархат, а завтра
— мусульманство, евреи и т.д.
То есть если ты ему, государ�
ству, не нравишься, оно мо�
жет вмешаться. Потому что
государство указывает, как ве�
рить в Бога».

Епископ Харьковско�Запо�
рожской епархии Римско�ка�
толической церкви Станислав
Широкорадюк: «Создаётся
анархия. Здесь ясно написано,
что всё делается для того, что�
бы Киевский патриархат смог
забрать приходы Московского
патриархата себе. Создаётся
коррупционная схема, для того
чтобы свободно переходили
приходы в Киевский патриар�
хат... Кто сильнее, тот и прав —
это не по�христиански. То же
рейдерство».

Захваты храмов идут в то
время, как новую церковь до
сих пор никто не признал в ос�
тальном православном мире.
Под одним из таких обраще�
ний к Константинопольскому
патриарху подписались 300 ты�
сяч человек, представляющих
УПЦ. Однако Варфоломей
просто закрыл на это глаза.

В том же Житомире, где во
время принятия законопроек�
та проходил молебен, один из
лидеров раскольников «пат�
риарх» Филарет поблагодарил
Раду, сделав заявление отно�
сительно УПЦ, что если цер�
ковь «не хочет служить этой
земле, Украине», то пусть
«ищет себе другое место на
земле».

В.М.Т.

Стараниями депутатов
Верховной Рады как раз с
Крещения должна была
начаться мощная волна за�
хвата храмов и прочей соб�
ственности канонической
церкви, оказавшейся в не�
милости у государствен�
ных мужей, своей бездар�
ной политикой уничтожаю�
щих богатое наследие до�
ставшейся им во времен�
ное владение территории. 

Пульс планеты

Я ДАЖЕ полез в сумку, чтобы прочи�
тать цитаты из этого доклада, при�
ведённые в только что вышедшей

книжке. Это заявление Си Цзиньпина на�
шёл сразу: «На протяжении 96 лет незави�
симо от того, какой бы наша партия ни
была, в каких бы условиях она ни находи�
лась, в благоприятных или неблагоприят�
ных, во имя своей исторической миссии
— великого возрождения китайской на�
ции — она всегда оставалась верной своей
первоначальной цели и устремлениям.
Сплачивая и ведя за собой китайский на�
род… мы, как никогда в истории, близки к
осуществлению своей цели — великому
возрождению китайской нации и, как ни�
когда ранее, уверены в нашей способнос�
ти реализовать эту цель». 

Наш замечательный переводчик и зна�
ток острова Виктория что�то рассказыва�
ла про орхидеи, которые растут на коко�
совых деревьях и при этом не являются
паразитами, а я, торопливо спрятав книгу,
продолжал думать над необычным поло�
жением доклада Генсека ЦК КПК. Во�
первых, выходило, что народ, который ве�
дёт партия, строя социализм с китайской
спецификой, — это лишь часть китайской
нации. Во�вторых, стремясь быть после�
довательным марксистом�ленинцем, ни�
когда не сомневаюсь, что главная цель
любой компартии — строительство обще�
ства социального равенства, без буржуа�
зии, без эксплуатации человека челове�
ком. А тут читаю, что исторической мис�
сией КПК объявлено «возрождение вели�
кой китайской нации». Мне совсем не хо�
чется считать, что КПК больна национа�
лизмом, и я стремился «сменить файл» в
своей голове.

Помогла Виктория, переводившая рас�
сказ сидевшего рядом с ней гида из тро�
пического парка. Поскольку разговоры�

междусобойчики исчезли, было ясно, что
речь идёт о чём�то значимом и, вероятно,
интересном. Прислушался. Называли че�
ловека, который сейчас руководит восста�
новлением тропического леса в этом рай�
оне Хайнаня. Несколько лет бесконт�
рольных вырубок привели к тому, что ста�
ли исчезать целые породы деревьев и ви�
ды растений. В нашей русскоязычной
группе несколько журналистов в самой
южной провинции уже второй раз. Они
вспоминали о встрече с этим человеком
во время предыдущего приезда.

— Ну вот мы и приехали, — объявила
Виктория. На просторной поляне нас яв�
но поджидали несколько человек. Среди
них заметно выделялся совсем не моло�
дой, но крепкий на вид, прожаренный за
многие годы работы под южным солнцем
мужчина. Те, кто только что вспоминал о
встрече с уникальным создателем тропи�
ческого парка, тут же окружили его:

— А мы уже здесь у вас были.
— И с вами встречались.
— Ваш парк стал ещё красивее…

Б ИОГРАФИЯ нашего нового зна�
комца весьма любопытна. Родом он
с юга Хайнаня. О том, как его роди�

тели относились к образованию Народно�
го Китая (Чэнь Ентай лишь на 5 лет стар�
ше КНР), мы тактично не интересова�
лись, но факт, что они предпочли уехать в
Индонезию. Там молодой человек полу�
чил хорошее образование строителя и ди�
зайнера. В 1980�е годы он входил в клуб
наиболее богатых людей своей новой ро�
дины. А 40 лет назад III пленум ЦК КПК
XI созыва по инициативе Дэн Сяопина
провозгласил политику реформ и откры�
тости. Она изменила не только экономи�
ческий курс развития китайского государ�
ства, сохранявшего вектор социалистиче�

ского развития, но и судьбу хуацяо (этни�
ческие китайцы, живущие за пределами
КНР. — Ред.) Чэнь Ентая. Увидев реаль�
ную новизну провозглашённого Компар�
тией Китая «строительства социализма с
китайской спецификой», он переехал в
Гуанчжоу. 

Эти повороты в судьбе человека мож�
но, конечно, считать случайными. Но
диалектика утверждает, что случайность
— это проявление необходимости. Разра�
батывая курс реформ и открытости, Дэн
Сяопин говорил, что «Китай имел не�
много возможностей для бурного разви�
тия, но отличался от других стран мира
наличием десятков миллионов патрио�
тических соотечественников». Развивая
эти идеи, председатель (в 1993 — 2003 го�
дах) Всекитайского комитета Народного
политического консультативного совета
Китая Ли Жуйхуань так обозначил ос�
новные качества хуацяо: способность на�

пряжённо работать с надеждой на отда�
лённые результаты; соблюдение законов
и обычаев страны проживания; сплочён�
ность и взаимная поддержка земляков;
память о своих корнях; содействие про�
цветанию Китая.

Да и переезд в Гуанчжоу тоже не был чи�
стой случайностью. Этот приморский вос�
точно�китайский город стал, как и Шан�
хай, одним из пионеров политики реформ
и открытости. Здесь надо заметить, что
среди хуацяо Чэнь Ентай выделялся толь�
ко талантом. В остальном он был типич�
ным представителем этой категории ки�
тайцев, эмигрировавших за рубеж, или де�
тей эмигрантов. Большинство покинув�
ших Китай пополняли бедноту тех стран, в
которых поселялись. Но одновременно
там складывался и слой крупной буржуа�
зии среди хуацяо. Так исторически случи�
лось, что провинция Гуандун, центром ко�
торой является Гуанчжоу, была основной

территорией исхода хуацяо и проживания
их родственников (30 миллионов хуацяо и
20 миллионов родственников, по данным
аналитиков). Правительству Гуандуна уда�
лось в полной мере использовать это пре�
имущество при решении экономических
проблем провинции. К 2010 году было
привлечено более 177 миллиардов долла�
ров США прямых иностранных инвести�
ций в целом, из них 120 миллиардов — это
капиталы хуацяо, зарубежной диаспоры
китайцев и соотечественников из Гонкон�
га, Макао, Тайваня.

В провинции Гуандун бизнесмен Чэнь
Ентай занимал ответственные посты в
строительной отрасли, толково используя
при этом свои знания и способности в об�
ласти архитектуры и дизайна. Тесное со�
трудничество с правительством КНР да�
вало положительные результаты. Под его
руководством были возведены аэропорты
в Гуанчжоу и Шэньчжэне и ряд других
знаковых сооружений в этих городах. 

С ОЗДАНИЕ островной провинции в
1988 году вызвало небывалую по�
требность в управленческих кадрах

высокой квалификации. Правительство
провинции пригласило знаменитого зем�
ляка на работу в Хайкоу. Росло число со�
зданных Чэнь Ентаем объектов, а вместе с
ними и авторитет, и банковский счёт.

Но ещё в электромобиле мы узнали, что
Сунлунский тропический парк наш собе�
седник восстанавливает полностью на
личные средства. Узбекский коллега,
впервые услышавший об этом человеке,
решил сразу брать быка за рога. Обраща�
ясь к Виктории, сказал: «Спросите, что за�
ставило его создавать тропический парк?»
Бесцеремонность вопроса (особенно сло�
во «заставило») несколько смущала, но, по
сути, ответ на него хотелось услышать
всем. По реакции на вопрос стало ясно,
что об этом журналисты, туристы и прочая
любопытная публика его спрашивают
практически при каждой встрече. Мы ус�
лышали красивую историю, в которой бы�
ли то ли реальные факты, то ли заметная
доза «литературной обработки». Привожу
её так, как перевела Виктория:

«Несколько лет назад я серьёзно забо�

лел. Дело дошло до кровотечения желуд�
ка. Болезнь протекала тяжело. Однажды
потерял сознание. В обмороке мне приви�
делся человек весь в чёрном, который
держал за руку ребёнка, они шли туда, где
было светло». Когда вернулось сознание,
спросил у врача, почему я видел такую
странную картину. Доктор сказал: «Когда
выздоровеешь, тогда я на твой вопрос от�
вечу». Покидая больницу, я от врача уз�
нал, что такие видения бывают во время
клинической смерти. После этого мир у
меня перевернулся: я понял, что деньги
ничего не значат и если уйдёшь на тот
свет, то их туда не заберёшь. С тех пор они
потеряли для меня ценность. Вот основ�
ная причина, почему я занялся восстанов�
лением тропического леса, созданием
этого парка и экологическими проблема�
ми в целом. Этим я живу уже 30 лет». 

Нет, Чэнь Ентай — не типичный хуа�
цяо. Впрочем, у хуацяо есть свои отличи�
тельные черты. Конечно, хуацяо�бизнес�
мены, как и всякие капиталистические
дельцы, усердно молятся богу прибыли. И
это он чаще всего указывает им, по какой
дорожке лучше всего идти на свою исто�
рическую родину, в современный, быстро
развивающийся, а следовательно, прино�
сящий щедрые доходы Китай. В то же
время нельзя не отметить, что, даже про�
жив несколько веков за рубежом, они ре�
ально считают себя китайцами. 

Похоже, к ним обращался с трибуны
XIX съезда КПК Си Цзиньпин, говоря о
китайской нации, которая больше народа
КНР. Видно, им адресованы слова об уве�
ренности в способности КПК реализо�
вать цель возрождения великой китай�
ской нации. Выходит, китайские товари�
щи рассчитывают на поддержку хуацяо в
долгосрочной перспективе. И преодоле�
ние многоукладности экономики для них
— совсем не ближайшая задача. И всё же:
строят�то социализм с китайской специ�
фикой не хуацяо, а великий китайский
народ.

Виктор ТРУШКОВ,
спец. корр. «Правды».

Хайнань — Москва.

Фото Ярослава КУРИЛО.

Тропический парк и лозунг о величии нации
Этот мотив из доклада Генерального секретаря ЦК Компартии Китая

Си Цзиньпина мне вспомнился как�то совсем некстати. Мы ехали в тро�
пический парк, где нас ждало знакомство с буйной красотой природы са�
мой южной оконечности острова Хайнань. Мы едва пересели в электро�
мобили, а встречавшие нас цветы диктаторски принуждали любоваться
их прелестью. И вдруг, вопреки здравому смыслу, мысль сосредоточи�
вается на не до конца мне понятном пространном рассуждении руково�
дителя КПК о величии китайской нации.

●● Справа налево: Чэнь Ентай; журналист, писатель, профессор Михаил 
Айдинов (Тбилиси); обозреватель газеты «2000» Ярослав Дмитренко (Киев).

Герои революции
зовут к новым победам

Вклад В.И. Ленина в судьбу человечества огромен, и попытки подвергнуть со�
мнению этот факт обречены на провал. Об этом было сказано на митинге, прове�
дённом в Бишкеке. Кроме того, члены Партии коммунистов Киргизии почтили па�
мять красногвардейцев, павших в борьбе с контрреволюцией.

П О ДАВНО установив�
шейся традиции каж�
дый год 21 января ком�

мунисты собираются у памят�
ника В.И. Ленину в центре
столицы. Вот и теперь не�
сколько десятков активистов
городской парторганизации
отдали дань памяти великому
мыслителю и революционеру.
К постаменту памятника были
возложены цветы, после чего
состоялся митинг. «Сегодня
мы вспоминаем человека, рав�
ного которому не было и нет.
Благодаря ленинскому гению
была разработана теория соци�
алистической революции и
власть перешла в руки трудо�
вого народа, — заявил предсе�
датель ЦК Партии коммунис�
тов Исхак Масалиев. — Благо�
даря его гению было создано
первое на планете государство
рабочих и крестьян — Совет�
ский Союз, построено общест�
во социальной справедливос�
ти. Самый обычный человек,
даже если он родился в далё�
ком горном селе, получал от�
личное образование, работал и
жил с уверенностью в завтраш�
нем дне, ему была гарантиро�
вана обеспеченная старость. К
великому сожалению, 27 лет
назад Советской страны не
стало. По причине предатель�
ских действий высших руково�
дителей партии и государства
мы потеряли то, что строили 73
года. Об этих уроках нельзя за�
бывать, как нельзя забывать и
о значении Ленина и его идей». 

Актуальность ленинского
наследия подчеркнул ветеран
партии Николай Байло. По его
словам, целый ряд стран не от�
казался от строительства соци�
ализма. И среди них — Китай,
лидирующий по большинству
экономических показателей.
Даже Запад, продолжил Байло,
вынужден был внедрить у себя
многие советские достижения
— начиная от системы плани�
рования и заканчивая соци�
альной политикой. «Ленин не
уставал повторять, что марк�
сизм — это не догма, а руко�
водство к действию, — отметил

он. — После смерти Сталина
советское руководство игнори�
ровало эту аксиому. Но нам
нужно об этом помнить, чтобы
двигаться дальше».

После завершения митинга
коммунисты направились в
Дубовый парк, к памятнику
красногвардейцам, павшим за
Советскую власть. Сто лет на�
зад, в декабре 1918 года, в сё�
лах Чуйской долины вспыхнул
кулацко�белогвардейский Бе�
ловодский мятеж. Расправив�
шись с коммунистами и совет�
скими работниками, мятеж�
ники попытались захватить
Бишкек (тогда — Пишпек), но
были разбиты. А 1 января 1919
года в Дубовом парке состоя�
лись похороны сорока воинов,
погибших в боях с контррево�

люционерами. Здесь же в 1933
году был захоронен командир
1�го Пишпекского полка Яков
Логвиненко. Совершив за де�
вять дней 600�километровый
марш, его подразделение при�
было с Семиреченского фрон�
та в Пишпек и сыграло реша�
ющую роль в разгроме мятежа.

По словам активистов ПКК,
подвиг воинов�красногвар�
дейцев недопустимо предавать
забвению. В партии уверены,
что героические страницы ис�
тории могут и должны вдох�
новлять нынешнее поколение
жителей страны.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.
Фото автора.

Создана
коррупционная

схема
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К АК ИЗВЕСТНО, трагедия слу�
чилась 60 лет назад, в ночь с пер�
вого на второе февраля 1959 го�

да. Группа туристов во главе с 24�лет�
ним Игорем Дятловым, студентом
Свердловского политехнического ин�
ститута, намеревалась покорить гору
Отортен, совершив на неё восхожде�
ние на лыжах. Отряд состоял из восьми
комсомольцев и одного коммуниста.
Ночью туристы в течение примерно
двух часов погибли. Никто не выжил. 

По случаю трагической годовщи�
ны предлагаем публикацию Анато�
лия Стерликова — автора путевых
очерков, книг о природе, в защиту
русского леса, в которых он расска�
зывает также о приёмах выживания
во время своих странствий по лесам и
пустыням. В минувшем году в питер�
ском издательстве «Реноме» вышла
новая книга А. Стерликова («Запис�
ки лесного жителя. Уроки выжива�
ния»), своего рода инструкция для
спортивной молодёжи. Автор излага�
ет свои суждения в виде ответов на
вопросы, которые ему задавали чита�
тели во время встреч в библиотеках
С.�Петербурга.

ВОПРОС. У погибших туристов
группы Дятлова было всё необходимое
для похода в зимних условиях: палатка с
подвесной печью, тёплая одежда, ва'
ленки, топоры, пила. Рядом — лес, где
можно было найти топливо для костра...
Вероятно, люди оказались в каких'то
исключительных обстоятельствах, что
неизбежно обрекло их на гибель?

Как это ни печально осознавать,
люди в турпоходах, во время восхож�
дения на вершины гибнут едва ли не
каждый год. Некоторые группы года�
ми не могут найти. В своих публика�
циях мастер спорта СССР по туризму
Евгений Буянов, имеющий богатый
опыт трудных походов, спасательных
экспедиций, отмечает, что, к примеру,
на Эльбрусе туристы гибнут с удруча�
ющей постоянностью. А ведь Эльбрус
— вроде экскурсионной достоприме�
чательности. Газета «Правда» расска�
зывала о массовых и обычных вос�

хождениях во главе с известным по�
литиком и альпинистом Валерием
Рашкиным. Но люди гибнут и на
Эльбрусе.

Телеканалы же последние два�три
десятилетия рассказывают об одном и
том же — о загадочной гибели туристов
у горы Отортен 60 лет назад. «Тайна
перевала Дятлова». «Тайна горы Мерт�
вецов». «Зловещая тайна гибели груп�
пы Дятлова». «Цена гостайны — де�
вять жизней». Как видим, ключевое
слово «тайна». Между тем никакой
особой тайны нет. По крайней мере
для тех, кто туризмом занимается про�
фессионально, кто спасал от гибели
людей или участвовал в расследова�
нии гибели людей в походах. Странно
говорить о «тайне» после публикации
книг Е. Буянова — они выложены в
интернете. По его мнению, в сходных
условиях (с условиями группы Дятло�
ва) оказывались и другие группы ту�
ристов и альпинистов. В одних случа�
ях с трагическим исходом, в других —
с благополучным.

Следует особо отметить, что Е. Буя�
нов, исследовавший скорбный путь
туристов в ночь на второе февраля,
ссылается на выводы классных спе�
циалистов: криминалистов, гляцио�
логов, метеорологов. Он также при�
водит рассекреченные данные специ�
алистов по запускам ракет разного ти�
па, что не оставляет камня на камне
от «версии» с пресловутыми «огнен�
ными шарами».

Е. Буянов — наиболее значитель�
ный и добросовестный исследователь
трагедии на Северном Урале. Но теле�
журналистов и авторов бесчисленных
сценариев, где подлинная трагедия
превращена в пошлую антисоветскую
развлекуху, не интересуют изыскания
серьёзного исследователя. Между тем
объективное понимание обстоя�
тельств гибели группы Дятлова необ�
ходимо не только ради истины, как
таковой. Тут уместно вспомнить, что
тщательное расследование гибели
«Титаника» позволило внести изме�
нения в конструирование кораблей, в
организацию спасения людей на су�
дах, терпящих бедствие. 

ВОПРОС. Тележурналисты ссыла'
ются на «единственного уцелевшего уча'
стника похода» Юрия Юдина. Есть сви'
детельства полковника В. Коротаева, в
прошлом сотрудника прокуратуры
Свердловска… Вам известны эти имена?

Юрий Ефимович, строго говоря, не
был таковым, каким его нам пред�
ставляют СМИ. Юдин был участни�
ком поездки с группой Дятлова к мес�
ту, где туристы в первый раз встали на
лыжи. Да, он прогулялся немного на
лыжах, но по какой�то причине (тол�
куют разное) вернулся в Свердловск.

Юдин, безусловно, ценный свидетель:
знал и Дятлова, и всех, кто разделил
его судьбу. Судя по кадрам, Юрий
Ефимович — человек добрый, его вос�
поминания о погибших товарищах
наполнены теплом. Но вот слушаю
милого Юрия Ефимовича и ушам сво�
им не верю: «Они все имели травмы,
несовместимые с жизнью…» Поми�
луйте, но ведь такая травма была толь�
ко у одного погибшего туриста. 

По простодушию или по какой�ли�
бо другой причине Юрий Ефимович
на закате своей жизни увлекался вся�
кого рода конспирологическими и
криминальными «версиями». Нелов�
ко слушать растиражированное вер�
сификаторами его заявление: «Не
обошлось без действия других лиц…»
Между прочим, в 1959 году Юдин го�
ворил другое, потому что знал об от�
ветственности за дачу ложных пока�
заний. Следователь сразу бы потребо�
вал уточнить, что значит «действия
других лиц». Вот уж действительно:
простота хуже воровства.

А сотрудник прокуратуры В. Коро�
таев, получивший звание полковника
во времена Ельцина, просто лжесви�
детельствовал, глядя в телекамеру и
заявляя, будто охотников�манси раз�
детыми выгоняли на мороз. Значит,
зверски пытали, чтобы получить нуж�
ные сведения по делу Дятлова. На са�
мом же деле местные охотники, зор�
кие, внимательные следопыты, были
полезными участниками поисковых
отрядов. К слову сказать, большое
число людей (около сорока человек, в
том числе и корреспондент област�
ной газеты), привлечённых к поиску
туристов, — лучшее доказательство
того, что власти не стремились «всё
засекретить, скрыть от народа», как
заявлял В. Коротаев. Полковник
ушёл в мир иной, но тележурналисты
по�прежнему выдают его за главного
специалиста по делу Дятлова. Одно
время он даже был штатным экспер�
том на НТВ.

ВОПРОС. Некоторые конспирологи
предполагают о внедрении в отряд Дят'
лова агента КГБ — по одной версии, а
по другой — «забугорного» агента. Та'
кое нельзя исключить?

Фантазировать не запретишь. Но в
том�то и паскудство, что некоторые
«свидетели» своими безответствен�
ными заявлениями, растиражирован�
ными СМИ, бросили тень на Алек�
сандра Золотарёва, фронтовика�ор�
деноносца, отличившегося в битве за
Берлин, инструктора по туризму: «Он
не вписывался в группу… Кто�то за
него хлопотал… Золотарёв там (в
группе Дятлова. — А.С.) оказался не�
спроста… для пригляда… Стало при�
сутствие Золотарёва в отряде причи�

ной жестокой расправы над студента�
ми». Короче говоря, бесчеловечный
спецназ дивизии Дзержинского
(КГБ, ГРУ — «версии» разные) зачис�
тил «зону секретности», «зловещий
треугольник», где якобы испытыва�
лось «секретное оружие».

«Ребята оказались в ненужном мес�
те в ненужное время, — обливаются
крокодиловыми слезами журналюги�
антисоветчики. — Цена гостайны —
девять жизней!» Короче говоря, зоны,
зеки, КГБ, тоталитарная хватка го�
сударства. Отлично сработанная идео�
логическая, психологическая диверсия.
Всё как у Солженицына. «Тайна пере�
вала Дятлова», своего рода, карлико�
вый клон «Архипелага ГУЛАГа». К тому
же и бизнес. Сладкое слово «тайна» ма�

скирует зубастые пасти акул турис�
тического бизнеса. 

ВОПРОС. Но всё же какова причи'
на того, что туристы, выбравшись из
палатки, не взяли с собой одежду, ва'
ленки, не взяли в лес топоры и пилу?

Евгений Буянов в своих исследова�
ниях убедительно доказывает, что
причиной аварии (термин самого Бу�
янова) стала лавина; ну не такая, как
иногда показывают в фильмах, не
«девятый вал», а оползень в виде
смерзшегося снега, так называемая
снежная доска. Этот оползень и при�
давил палатку и некоторых туристов,
причём один турист был ранен смер�
тельно, у других были травмы разной
тяжести. При этом Буянов ссылается
не только на свой опыт альпиниста и
спасателя, но и на похожие случаи ги�
бели людей в горной местности. А
также на исследования и заключения

метеорологов и гляциологов — спе�
циалистов, изучающих структуру и
процессы образования льда и снега,
условия схода различных типов лавин
(их десятки).

Трагедия произошла в обстановке,
опасной для жизни человека: резкое
понижение температуры (с ноля поч�
ти до 30 градусов, минус, конечно),
мрак, ночь, порывистый, сбивающий
с ног человека ледяной ветер, обыч�
ный в районе горы Отортен. И самое
главное — опасность повторного об�
вала снега. По этой причине они,
вместо того чтобы раскидать снег и
забрать обувь, одежду и хотя бы один
топор, поспешили в лес.

Яростные критики Буянова обыч�
но игнорируют тот факт, что на водо�
разделе Печоры и Сосьвы самый вы�
сокий уровень снежного покрова на
Северном Урале, в чём легко убедить�
ся, полистав географические атласы,
издававшиеся в СССР. Погодные ус�
ловия способствовали перекристал�
лизации снега, и это привело к тому,

что даже относительно пологие скло�
ны Северного Урала становились ла�
виноопасными. 

Мастер спорта СССР по туризму
М. Аксельрод, прибывший в феврале
1959 года на место трагедии в числе
первых поисковиков, сразу же обра�
тил внимание, что палатка установле�
на в опасном месте — на склоне горы
«1079», которую позже фантазёры,
переврав мансийские слова, назовут
«горой Мертвецов». Осмотрев палат�
ку, приваленную снегом, он высказал
предположение о роковой роли
оползня, который пришёл в движе�
ние вследствие того, что были подре�
заны снежные пласты во время уста�
новки палатки методом заглубления в
снег. Но его выводы в то время никто
не поддержал.

К сожалению, следователь проку�
ратуры искал только криминальный

след. Что и завело его в тупик: ране�
ные есть, один даже и смертельно, а
внешних следов применения насилия
к ним нет. Люди погибли, а состава
преступления нет. Травмы есть, но
людей не убивали — топором, ножом,
камнем, прикладом, каким�либо дру�
гим орудием…

…Разрезав палатку ножами и вы�
бравшись из�под снежного завала,
разутые и раздетые (в одних только
лыжных костюмах), туристы не «бе�
жали в панике», «в состоянии ужаса»,
как это повествуется в бесчисленных
телероликах, напротив, они органи�
зованно отступили в лес, помогая ра�
неным, а смертельно травмированно�
го Колю Тибо�Бриньола несли на ру�
ках. В лесу развели огонь, устроили
для раненых траншею и настил из
жердей и лапника. Надеялись вер�
нуться к палатке, раскопать снежный
обвал, забрать ценное снаряжение.

Е. Буянов пишет: «Вместе с Зиной
Колмогоровой он (Дятлов. — А.С.)
предпринимает отчаянную попытку
вернуться к палатке за снаряжением».
Попытка не удалась — не хватило за�
паса человеческих сил, потраченных
на спасение раненых, на устройство
костра. Туристы вверх по склону не
могли нормально идти, поскольку дул
встречный ветер огромной силы. Но
они упорно ползли по снегу к палатке
до последней минуты своей жизни.
Ветровой холод — причина гибели
всего отряда.

И ещё о Золотарёве, которого так
подло оболгали всякие «очевидцы» и
версификаторы, чью память осквер�
няют. К несчастью для всей группы,
он, как и Тибо�Бриньол(ь), получил
тяжёлые травмы. Не случись этого,
борьба за выживание могла бы иметь
другие последствия. Буянов, исследо�
ватель трагических маршрутов, пи�
шет, что в экстремальных условиях
действия даже одного человека могут
менять развитие аварии в ту или иную
сторону; а Золотарёв, напоминаю,
был фронтовиком, опытным инст�
руктором.

На этом бы и следовало завер�
шить скорбное повествование. Но
что�то подсказывает мне, что текст
неполный.

«Очень жалко ребят… Они стреми�
лись в жизни к большим высотам — в
учёбе, в работе, в спорте. Они бы этих
высот достигли, если бы трагический
случай не оборвал их путь… Но у сти�
хии свои звериные повадки… Поэто�
му мы по�человечески предлагаем
считать эту аварию трагическим не�
счастным случаем…» Эти слова, пол�
ные сердечного огня, я взял из книги
Буянова. Трагический случай! Это мо�
жет случиться с каждым. А вот про�
явить величие дано не каждому. Дят�
лов и его товарищи, заботясь до по�
следней минуты о раненых и ослабев�
ших, проявили истинное величие че�
ловеческого духа.

Анатолий СТЕРЛИКОВ.

Измышлениям вопреки

Сладкое слово «тайна»… 
На телеканалах и в ин�

тернете время от време�
ни появляются новые ан�
тисоветские ролики,
фильмы и тексты, с раз�
ной степенью достовер�
ности повествующие о
гибели туристов возле го�
ры Отортен. Впоследст�
вии это трагическое мес�
то было названо перева�
лом Дятлова.

● Фото экспедиции Дятлова. 1959 г.

Кошкам вход
разрешён

«Россияне любят ко�
шек, нигде в мире эти жи�
вотные не распростране�
ны так, как здесь. Активис�
ты защищают бездомных
зверушек и неожиданно
находят поддержку у поли�
тиков. Московские кошки
преодолевают все поли�
тические препятствия», —
пишет на страницах не�
мецкой газеты «Вельт» её
московский корреспон�
дент Павел Локшин.

«УЖЕ ДВА ЧАСА мы бро'
дим вокруг панельного

дома и ждём подходящего мо'
мента, — повествует автор ста'
тьи. — Роман не хочет попасть'
ся на глаза жителям дома или
прохожим во время своей рабо'
ты. Затем всё происходит быс'
тро: он наклоняется к стене и
всем весом давит на лом. Сра'
ботало: металлическая решёт'
ка не выдержала напора. В
подвальном окне теперь отсут'
ствует один прут, а отверстие
стало достаточно большим для
того, чтобы в него могла про'
скользнуть кошка».

Роман — член незримой мос'
ковской сети добровольцев, по'
могающих кошкам. Активисты
вроде него, коренастые мужчи'
ны лет 45, взламывают подва'
лы: открывают вентиляцион'
ные окна для того, чтобы улич'
ные пушистики могли пережить
московскую зиму между отопи'
тельными трубами.

«В этом году я вскрыл боль'
ше сотни подвалов», — расска'
зывает Роман. «По его словам,
проблем со стражами порядка у
него нет. Однажды житель од'
ного из домов позвонил в поли'
цию, и Романа отвезли в учас'
ток, а потом сразу отпустили,
когда он рассказал им о кош'
ках», — передаёт Локшин.

«Вообще'то Россия — стра'
на, которая после терактов по'
следних 20 лет склонна к пара'
нойе. Повсюду охранники про'
сят пройти через металлодетек'
тор: в метро, в торговом центре,
на вокзале. И тут возле домов
крутится мужчина — сразу мо'
гут возникнуть подозрения в
терроризме. Однако, когда речь
идёт о кошках, москвичи наст'
роены снисходительно. Как та'
кое возможно?» — задаётся во'
просом журналист.

«Кажется, в вопросе о кошках
между российским гражданским
обществом и государством на
удивление развивается диалог»,
— отмечает автор статьи. После
многочисленных протестных ак'
ций, жалоб и кампаний в соцсе'
тях организациям защиты жи'
вотных удалось перетянуть на
свою сторону часть столичного
правительства.

Так, летом заместитель мэра
Москвы Пётр Бирюков отдал
неожиданное распоряжение о
«беспрепятственном входе
мелких домашних животных в
подвальные помещения через
слуховые окна и продухи».

«Недавно даже заместитель
министра строительства Анд'
рей Чибис проявил себя в роли
защитника уличных кошек. Мы
разрешили оставлять, даже
обяжем сохранять в подвалах
продухи размером 15 на 15 см
для того, чтобы кошки могли
выходить из подвала и заходить
в него», — заявил замминистра.

Получается, у российских
уличных кошек есть своё лобби
в правительстве? По словам
Анны Фельдман, основатель'
ницы организации «Котоспас»,
мотивы защитников могут быть
как минимум сомнительными.
«Конечно, я понимаю, что не'
которые политики хотят на'
брать очки, заступаясь за ко'
шек», — считает Фельдман.
«Особенно минстрою позитив'
ные новости могут оказаться на
руку — в связи с противоречи'
вой программой реновации жи'
лья в Москве и других регио'
нах», — говорится в статье.

«Так, особенно выдающимся
«другом кошек» является 
37'летний депутат «Единой
России», председатель Коми'
тета Госдумы по экологии Вла'
димир Бурматов. Он вносит в
российский парламент идеи
«котоспасцев», радуясь любой
теме, не связанной с сильным
загрязнением окружающей
среды в родном Челябинске на
Урале, где находится его изби'
рательный округ. Заступаясь за
«пушистиков», Бурматов опре'
делённо способен достичь ус'
пехов быстрее, чем со своими
инициативами против опасных
промышленных выбросов», —
уверен Локшин.

Депутат Госдумы поддержи'
вает и ключевое требование за'
щитников кошек — программу
ОСВВ, согласно которой жи'
вотных отлавливают, стерили'
зуют, вакцинируют и отпуска'
ют. «Несколько лет назад по'
добная программа существова'
ла в Москве и для собак. Одна'
ко она с треском провалилась
из'за мошенничества. В итоге,
— пишет журналист, — афери'
сты положили в свой карман
деньги за стерилизацию, кото'
рая так и не была проведена».

(Inopressa.ru).

Россия: взгляд 
со стороны

Мастера МХАТ имени М. Горького

— Сначала, Лидия Леонидовна, пожалуйста,
расскажите, как совершалось такое незаурядное
событие нашей театральной жизни — передача
вам роли Раневской, в течение 30 лет исполняв'
шейся на сцене МХАТ Татьяной Васильевной
Дорониной. В истории театральной культуры это
редчайшее событие, тем более что говорим о лю'
бимой роли великой актрисы. Талантливейший
режиссёр спектакля С.В. Данченко называл Та'
тьяну Васильевну «непревзойдённой, лучшей Ра'
невской русской сцены».

— И он, безусловно, прав! Вообще, как вы
сами знаете, Татьяна Васильевна Доронина —
не только спаситель и многолетний руководи�
тель нашего театра, но для всех нас и своего ро�
да символ беззаветного служения искусству.
Быть достойными Татьяны Дорониной — глав�
ное в нашем коллективе. 

А как я чувствовала себя, когда она предло�
жила мне роль Раневской... Ох, испугалась, от�
чаянно испугалась. Татьяна Васильевна гово�
рила, что это нужно в интересах театра, а я ду�
мала: никогда мне такое не осилить! Знаете,
ночи не спала, а потом сказала себе: надо —
значит надо.

Мы долго и упорно репетировали этот спек�
такль с Татьяной Васильевной. Она была чрез�
вычайно доброжелательно настроена по отно�
шению ко мне, очень внимательна, помогала
во всём, что требовалось. А перед самым выпу�
ском спектакля на премьеру позвонила и опять
очень по�доброму говорила со мной, высоко
оценивая мои возможности и тем самым вдох�
новляя меня. Она дала такие напутствия, кото�
рые в решающий момент сильно поддержали.
И я уверенно вышла к зрителям.

— Когда вы первый раз играли в этом новом
составе (а ведь раньше с Дорониной—Раневской
вы были здесь в роли Шарлотты), зал реагировал
тепло и доброжелательно. Чувствовалось, что
трудное испытание вами выдержано.

— Действительно, у меня тоже было такое
впечатление, что зрители приняли наш спек�
такль. И продолжают душевно принимать. Ог�
ромное спасибо Татьяне Васильевне!

Начало сезона 2018—2019 годов МХАТ имени
М. Горького открыл гастрольной поездкой в

Сыктывкар. В числе спектаклей, показанных
там, был и «Вишнёвый сад». Успех — потрясаю�
щий! И основа, думаю, в том, что постановка 
С.В. Данченко — выдающаяся режиссёрская ра�
бота. Реалистическая классическая постановка,
и в ней столько красоты, столько поэзии, такая
тонкость при обрисовке образов. В спектакле
главенствует единый ансамбль исполнителей,
никто не стремится выделиться, «не тянет одея�
ло на себя». Все радуются успехам друг друга.

— Это же естественно для мхатовской школы,
одно из основных требований К.С. Станиславского.

— Я хочу подчеркнуть, что благодаря Татьяне
Васильевне Дорониной в труппе сложились
удивительные отношения. Каждый спектакль
представляет собой очень тесно спаянную из�
нутри ансамблевость. Да, сегодня в нашем теа�
тре много ярких индивидуальностей, талантли�

вость их видна в каждом спектакле. Очевидно,
что труппа окрепла, стали по� настоящему про�
фессиональными, сильными многие молодые
актёры. Вообще, что исключительно важно, все
очень по�доброму относятся к работе каждого
участника спектакля, ценят талант, гордятся ат�
мосферой взаимной выручки и любви.

— А каково место «Вишнёвого сада» в широ'
ком полотне нынешнего мхатовского репертуара?

— Этот спектакль — украшение репертуара,
жемчужина первой величины. Во всяком слу�
чае я так считаю. Поставленный в 1988 году,
почти в самом начале становления МХАТ име�
ни М. Горького под руководством Т.В. Дорони�
ной, спектакль покорял зрителей на протяже�
нии всех 30 лет своей жизни и во многом опре�
делил направление творческих исканий театра.
А они были не простыми. Зато сегодня сложил�

ся репертуар и в самом деле весьма широкий и,
по�моему, интересный. Это и постановки рус�
ской классики (только по пьесам А.Н. Остро�
вского у нас 8 спектаклей, 2 — по произведени�
ям И.С. Тургенева, 3 — А.П. Чехова, 4 — А.М.
Горького, 5 — М.А. Булгакова, 2 — Ф.М. Досто�
евского и др.), и спектакли зарубежных авто�
ров, современных и советских драматургов. Мы
очень высоко ценим красоту родного языка и
его влияние на воспитание вкуса публики.

— МХАТ всегда был театром современной пье'
сы. А кому из современных драматургов лично вы
сегодня отдаёте предпочтение?

— Назову Юрия Полякова. Я играю в его
пьесах и должна признаться, что очень люблю
его тексты — искромётность языка, редчайшее
чувство юмора, очень тонкого и тёплого. Одна
из последних моих работ — спектакль «Люти»

по пьесе белорусского драматурга А. Дударева.
Пьеса написана, как признавался сам автор,
лично для Т.В. Дорониной, но она сказала мне:
«Я дарю вам дорогой подарок к юбилею. Это
пьеса «Люти», очень сильный драматический
материал». Пьеса об одиночестве, два, или нет,
пожалуй, все три сложнейших характера. Пре�
красные у меня партнёры — Александр Самой�
лов, Станислав Курач. Я с благодарностью при�
няла этот дар. Зрители приходят на спектакль с
большой охотой, потому что действительно хо�
роший драматург Алексей Дударев, очень ум�
ный и интересный писатель. Я не впервые иг�
раю в его пьесе. Ещё работая в Петрозаводске,
полюбила его драматургию, ценю и сегодня. У
него очень тонкое и чуткое отношение к духов�
ному миру человека, а это необыкновенно важ�
но в нынешнее сложное время.

— Спектакль «Незримый друг», где вы играли
роль Надежды фон Мекк, основанный на пере'
писке её с П.И. Чайковским, был очень любим
зрителями. Почему его нет сегодня в репертуаре? 

— Уже есть! Его и в самом деле снимали, но
пришло время — и спектакль восстановлен.
Это большая радость для меня. Такой красоты
постановка — большая редкость на театраль�
ных подмостках сегодня. Какая прекрасная
музыка звучит в зале, какая красота отношений
и поступков в основе общения героев пьесы,
какая глубина внутренней культуры и высота
человеческой заботы отражены в этом спектак�
ле. Он в полной мере отвечает стремлению
МХАТ имени М. Горького к нравственной вы�
соте и духовной культуре. Считаю, что «Незри�
мый друг» — дорогое явление в репертуаре рус�
ского театра.

— Большое спасибо, Лидия Леонидовна, за
красоту вашего творчества. Разрешите пожелать
вам новых творческих удач и личного счастья. И,
конечно, больших успехов театру, высоким сим'
волом которого навсегда стала Татьяна Василь'
евна Доронина.

Беседу вела
Галина АЛЕКСАНДРОВА.

● В спектакле «Вишнёвый сад». ● В спектакле «Контрольный выстрел».

Лидия МАТАСОВА, заслуженная артистка России:

«Быть достойными 
Татьяны Дорониной»

Она стала одной из ведущих мастеров этого прославленного теат'
ра. Актриса пронзительного таланта Лидия Матасова известна зри'
телям рядом выдающихся работ. Это, например, Ольга в спектакле
«Три сестры» и Анна в «На дне», Рашель в «Вассе Железновой» и
госпожа Капулетти в постановке Валерия Беляковича «Ромео и
Джульетта», наконец, это супруга Ихменёва в спектакле Т.В. Доро'
ниной «Униженные и оскорблённые» по роману Ф.М. Достоевского.

Вот и прошедший год отмечен для прекрасной актрисы значи'
тельными творческими успехами. Прежде всего я имею в виду её
ввод на роль Раневской в легендарном спектакле «Вишнёвый

сад», созданном в своё время украинским режиссёром, народным
артистом СССР С.В. Данченко. А ещё — главная роль в постанов'
ке пьесы «Люти» известного белорусского драматурга А.А. Дуда'
рева и, конечно, великолепно сыгранная мать Базарова в спек'
такле «Отцы и дети» по роману И.С. Тургенева. Работы Матасо'
вой всегда отличают особая эмоциональность, органическое по'
гружение в психологическую глубину образа, достоверность со'
здаваемых персонажей.

Моя беседа с ней состоялась в те знаменательные дни, когда
МХАТ имени М. Горького отмечал своё 120'летие.


